
Александр ТИХОНОВ

Заседание проходило под руковод-
ством министра обороны РФ гене-
рала армии Сергея Шойгу. Он про-
информировал членов Обществен-
ного совета о результатах при-
нятых в военном ведомстве мер, 
направленных на предотвращение 
распространения новой коронави-
русной инфекции. Были затронуты 
и другие актуальные вопросы разви-
тия Вооружённых Сил Российской 
Федерации. В частности, речь шла 
об итогах VI Армейских междуна-
родных игр и планах АрМИ-2021. В 
свою очередь члены Общественного 
совета при Минобороны рассказали 
министру о проделанной в уходящем 
году работе, а также согласовали 
планы на 2021 год.

Борьба с новой коронавирус-
ной инфекцией сегодня волнует 
практически всех. А поскольку 
Министерство обороны Россий-
ской Федерации, и прежде всего 
военные медики, специалисты 
войск радиационной, химической 
и биологической защиты, а также 
военные строители, возводившие 
медицинские центры в различных 
регионах страны, фактически ока-
зались на передовой этого проти-
востояния, членов Общественно-
го совета при Минобороны РФ, 
естественно, волновала данная 
тема в части, касающейся заболе-
ваемости в войсках (силах), хода 
вакцинации военнослужащих, а 
также участия военных строите-
лей в возведении в регионах стра-
ны новых медицинских центров 
для лечения больных COVID-19.

«Принятые нами меры по пре-
дотвращению распространения 
новой коронавирусной инфекции 
в армии и на флоте дали свои ре-
зультаты, – сообщил министр обо-
роны генерал армии Сергей Шойгу 
на заседании Общественного со-
вета при Минобороны. – У нас на 
сегодняшний день на 100 тысяч че-
ловек в Вооружённых Силах забо-
леваемость на 37 процентов ниже, 
чем в целом по стране». 

Глава военного ведомства от-
метил, что в армии и на флоте 
продолжается вакцинация от ви-
руса препаратом «Спутник-V».
В этой кампании, уточнил ми-
нистр, в том числе задействована 

военно-транспортная авиация для 
оперативной доставки вакцины 
в отдалённые гарнизоны, разме-
щённые в разных уголках страны.

Генерал армии Сергей Шойгу 
напомнил, что Министерство обо-
роны за год возвело в России 30 
многофункциональных медицин-
ских центров для лечения больных 
коронавирусом. В эти центры, 
уточнил он, поставлено 24 тыся-
чи единиц разного медицинского 
оборудования. 

Приняв все необходимые про-
тивоэпидемические меры, Рос-
сия и страны – соорганизаторы 
Армейских международных игр 
успешно провели АрМИ-2020, ко-
торые фактически явились круп-
нейшим в мире международным 
мероприятием уходящего года. 
Генерал армии Сергей Шойгу на-

помнил членам Общественного 
совета, что в АрМИ-2020 приняли 
участие свыше 30 стран, конкур-
сы проводились на территории 
пяти государств. И сообщил, что 
уже почти 50 стран уведомили
о своём участии в Армейских меж-
дународных играх – 2021. 

«Заявки продолжают посту-
пать, и я надеюсь, что ничто не 
помешает нам в следующем году 
провести эти мероприятия», – 
сказал министр обороны.

Естественно, непростая эпи-
демическая обстановка оказала 
определённое влияние и на работу 
членов Общественного совета при 
Минобороны РФ. Тем не менее им 
удалось претворить в жизнь свои 
планы. Как рассказал руководи-
тель Общественного совета при 
Минобороны, главный редактор 

газеты «Московский комсомолец» 
Павел Гусев, несмотря на огра-
ничительные меры, связанные
с пандемией, члены Обществен-
ного совета постарались не сни-
жать взятый ранее темп и продол-
жили работу в воинских частях, 
на кораблях, в военно-учебных 
заведениях. 

В этом году они побывали
в Дальневосточном высшем во-
енном командном училище имени 
К.К. Рокоссовского в Благове-
щенске, встретились с губернато-
ром и правительством Амурской 
области, обсудили проблемы 
взаимодействия Минобороны и 
гражданского общества. Затем они 
посетили российский воинский 
контингент в Сирии. Кроме того, 
состоялась длительная плодотвор-
ная поездка в гарнизоны Сибири 

и Дальнего Востока, в том числе 
расположенные на Камчатке. 

«Везде в ходе общения с во-
еннослужащими в неформальной 
обстановке, во время открыто-
го разговора нами поднимались
в том числе и проблемные вопро-
сы. Многие из них в ходе совмест-
ной с Главным военно-политиче-
ским управлением работы удалось 
решить», – отметил Павел Гусев.

По давно сложившейся тради-
ции вместе с членами совета гар-
низоны посещали артисты театра, 
эстрады, команды КВН… Только
в ходе поездки на Камчатку и об-
ратно коллектив артистов Цен-
трального Дома Российской Ар-
мии и ансамбль Балтийского 
флота «Чёрные береты» дали 19 
концертов для военнослужащих и 
членов их семей.

Мы храним тебя, Россия!
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Виктор ХУДОЛЕЕВ

В преддверии Дня войсковой ПВО на вопросы «Красной звезды» отвечает 
начальник войсковой противовоздушной обороны Вооружённых Сил РФ ге-
нерал-лейтенант Александр ЛЕОНОВ.

– Александр Петрович, с какими показателями соединения, части и 
подразделения войсковой ПВО завершили 2020 учебный год?

– В 2020 учебном году задачи, поставленные перед войсками ПВО, 
выполнены, подготовка войск проведена в плановом порядке, срывов 
мероприятий не допущено.

Основываясь на детальном анализе подготовки войск ПВО в 2020 
учебном году, могу с уверенностью сказать, что по сравнению с результа-
тами 2019 учебного года достижения войск ПВО на полигонах, уровень 
подготовки солдат, офицерского состава выросли, особенно в практиче-
ском плане.

    

В войсковой ПВО постоянно повышаются интенсивность 
и качество боевой учёбы

 

Дмитрий СЕМЁНОВ 

В уходящем году Вооружённые Силы России решали широкий круг задач, в числе 
которых значительное место заняло противодействие пандемии коронавируса. 
Военные специалисты были задействованы в мероприятиях как в нашей стра-
не, так и за её пределами. Со всеми поручениями Минобороны России справилось 
безукоризненно, что было признано на самом высоком уровне. О том, как была 
организована работа по финансово-экономическому обеспечению выполняемых 
задач и как в целом решались вопросы, связанные с финансированием жизнедея-
тельности армии и флота, какие новации в системе социальной защиты людей 
в погонах были реализованы в 2020 году, в интервью «Красной звезде» рассказала 
заместитель министра обороны РФ Татьяна ШЕВЦОВА.

 
  

Средства на поддержание обороноспособности 
государства расходуются рационально, а налаженный 
контроль позволяет добиваться максимального 
эффекта от каждого вложенного рубля

НА 4 СТР.

 ,   –    
В Москве прошло заседание Общественного совета при Министерстве обороны Российской Федерации

БДК «Пётр 
Моргунов» принят 
в состав ВМФ
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Армия и флот 
в цифрах: 
инфографика 
за неделю
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Дмитрий СЕМЁНОВ 

Личный состав российского контингента миротворческих сил продол-
жает в плановом порядке выполнять поставленные перед ним задачи, 
неся службу в зонах своей ответственности. Ситуация в районе недав-
него вооружённого конфликта в Нагорном Карабахе полностью контро-
лируется нашими «голубыми касками». На всех участках соблюдается 
режим прекращения огня, кроме того, организован непрерывный мони-
торинг обстановки с применением штатных средств наблюдения, кото-
рыми снабжены наши миротворцы.

Одним из свидетельств того, что ситуация в Нагорном Карабахе всё 
более уверенно входит в мирное русло, можно считать непрекращаю-
щийся поток бывших беженцев, стремящихся вернуться в родные дома 
после вынужденного изгнания.

 

Присутствие российских «голубых касок» в Нагорном 
Карабахе выступает залогом постепенного 
восстановления мирной жизни в регионе

НА 6 СТР. НА 8 СТР.

Рапортуют лидеры 
оборонной 
промышленности
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ДЛЯ ОТРАБОТКИ
СЛОЖНЫХ ТАКТИЧЕСКИХ 
ЗАДАЧ

В РВСН полностью завершено 
создание учебно-тренировочных 
средств для ракетного комплекса 
«Ярс». Программное обеспечение 
и состав информации новейших 
тренажёров идентичны тем, ко-
торыми оснащены реальные бо-
евые машины. Они позволяют 
моделировать в виртуальном про-
странстве динамику перемеще-
ния машин в любых экстремаль-
ных условиях с учётом рельефа 
местности, различных дорожных 
покрытий и препятствий. Совре-
менные учебно-тренировочные 
средства широко применяются 
при обучении ракетчиков как 
мобильной, так и стационарной 
группировки РВСН. Новейшие 
тренажёрные системы обеспечи-
вают подготовку не только дежур-
ных смен ракетных полков к за-
ступлению на боевое дежурство, 
но и других подразделений, в том 
числе охраны и разведки, позво-
ляя в учебных корпусах отрабаты-
вать решение сложных тактиче-
ских задач.

ЗАЩИТИЛИ ПОЧЁТНОЕ 
НАИМЕНОВАНИЕ УДАРНОГО

В ходе сдачи итоговой провер-
ки 14 подразделений общевойско-
вой армии Западного военного 
округа защитили почётное наи-
менование ударного в 2020 году.
В число ударных вошли танко-
вые, мотострелковые, зенитные 
ракетные, артиллерийские и ин-
женерные подразделения обще-
войсковой армии. Для защиты 
почётного наименования воен-
нослужащие проходили провер-
ку по тактической, инженерной, 
медицинской, огневой, физиче-
ской, РХБ подготовке, сдали за-
чёты по вождению и стрельбе из 
вооружения боевых машин.

НОВЫЙ КОРВЕТ ЗАВЕРШИЛ 
ИСПЫТАНИЯ

Новейший корвет проекта 
20380 «Герой Российской Феде-
рации Алдар Цыденжапов», по-
строенный на Амурском судо-
строительном заводе, полностью 
завершил программу государ-
ственных испытаний и готов вой-
ти в состав Тихоокеанского флота. 
В июле транспортно-спусковым 
доком «Зея» корвет был достав-
лен из Комсомольска-на-Амуре 
во Владивосток, откуда совершил 
более десяти выходов в море для 
испытаний систем, механизмов 
и корабельного оружия. В част-
ности, были проведены стрельбы 
из универсальной корабельной 
артиллерийской установки А-190 
калибра 100 мм, шестиствольной 
артустановки АК-630. Корабль 
успешно уничтожил своей артил-
лерией крылатую ракету, подавил 
береговые цели, имитирующие 
технику и укрепления условного 
противника, вёл огонь по буксиру-
емому морскому щиту. Кроме того, 
выполнен пуск по надводной цели 
противокорабельной крылатой 
ракеты комплекса «Уран», отраба-
тывалась постановка электронных 
помех, проведены испытания бор-
тового авиационного комплекса.

«Алдар Цыденжапов» – тре-
тий многоцелевой сторожевой 
корабль проекта 20380, который 
пополнит ТОФ. Его полное во-
доизмещение достигает 2,2 ты-
сячи тонн, скорость – 27 узлов, 
дальность автономного плавания 
– до 4 тысяч миль. 25 декабря во 
Владивостоке на новом корвете 
пройдёт церемония подъёма Во-
енно-морского флага.

Роман БИРЮЛИН 

Для этого в соответствии с поручением 
Верховного Главнокомандующего Воору-
жёнными Силами Российской Федерации 
Владимира Путина и указаниями мини-
стра обороны РФ генерала армии Сергея 
Шойгу самолётами военно-транспорт-
ной авиации Минобороны России лич-
ный состав одного медицинского отряда 
специального назначения был доставлен 
из Ростова-на-Дону в Симферополь, а 
второй медотряд совершил 80-киломе-
тровый марш из Севастополя в Ялту.

По прибытии в указанные горо-
да личный состав этих медицинских 
подразделений приступил к раз-
вёртыванию мобильных госпиталей 
для оказания помощи пациентам
с COVID-19.

– В целях оказания оперативной 
медицинской помощи медицинский 
отряд специального назначения ЮВО 
перебросил в Симферополь мобиль-

ный госпиталь, – рассказал начальник 
медицинского отряда специального 
назначения ЮВО капитан медслужбы 
Вадим Городилов. – Наше подразде-
ление состоит из 100 военнослужащих. 
Это 13 врачей, 59 средних и младших 
медицинских специалистов, а также 
28 военнослужащих из группы обеспе-
чения. Кроме того, бортами ВТА сюда 
доставлено более 100 тонн материаль-
ных средств.

Для проведения лечебно-диа-
гностических мероприятий госпи-
тали оборудованы аппаратами ис-
кусственной вентиляции лёгких, 
мониторами интенсивного наблю-
дения пациентов, рентгенографи-
ческими аппаратами, аппаратами 
УЗИ, анализаторами крови и ПЦР-
лабораторией. Оба госпиталя рас-
считаны на 100 коек и представляют 
собой медицинские подразделения 
на базе каркасных сооружений, 
предназначенные для стационарного 
лечения пациентов с новой корона-
вирусной инфекцией. В их составе 
приёмно-сортировочные, госпиталь-
ные, инфекционные, санитарно-
эпидемиологические отделения, а 
также отделения анестезиологии и 
реанимации.

  –   
В Крыму Минобороны России развернёт два мобильных госпиталя

НА 3 СТР.
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Андрей ГАВРИЛЕНКО  

Начальник Генерального штаба Во-
оружённых Сил Российской Федера-
ции – первый заместитель министра 
обороны РФ генерал армии Валерий 
Герасимов встретился с представи-
телями военно-дипломатического 
корпуса, аккредитованными в Рос-
сии. Прибывшим по приглашению рос-
сийского военного ведомства в Наци-
ональный центр управления обороной 
РФ иностранным военным атташе 
начальник Генштаба рассказал об 
итогах деятельности Вооружённых 
Сил РФ в уходящем году и планах на 
будущий год. Публикуем основные те-
зисы выступления начальника Гене-
рального штаба ВС РФ.

Несмотря на ограничения, свя-
занные с распространением новой 
коронавирусной инфекции, мы по-

считали важным провести сегодняш-
нюю встречу, которая стала уже тра-
диционной. Она является завершаю-
щей в официальных международных 
мероприятиях Министерства оборо-
ны России в уходящем году.

21 декабря состоялась расши-
ренная Коллегия Министерства 
обороны, в которой принял участие 
Президент РФ В.В. Путин. В своём 
выступлении Верховный Главноко-
мандующий Вооружёнными Сила-
ми поставил задачи по обеспечению 
военной безопасности государства. 
С подробным докладом выступил 
министр обороны генерал армии 
С.К. Шойгу. Он подвёл основные 
итоги деятельности Вооружённых 
Сил в текущем году.

В ходе сегодняшнего брифинга я 
остановлюсь на отдельных аспектах 
деятельности военного ведомства, 
которые имеют важное значение для 
понимания направленности подго-
товки армии и флота.

В настоящее время междуна-
родная обстановка характеризуется 
дальнейшим обострением проблем 
глобальной и региональной безопас-
ности. Нарастанию напряжённости 
в мире способствуют расширение 
масштабов терроризма и радикаль-
ного экстремизма, продолжающийся 
глобальный экономический спад на 
фоне распространения коронави-
русной инфекции, а также деструк-
тивная внешняя политика ряда госу-
дарств.

Сохраняется конфликтный по-
тенциал в Закавказье, террористи-
ческая активность в Сирии, Иране, 
Афганистане и Ливии. Не снижается 
градус напряжённости в ирано-аме-
риканских отношениях.

Наблюдаются существенный 
рост военных бюджетов стран НАТО, 
дальнейшее наращивание их воен-
ного потенциала. Мероприятия под-
готовки войск альянса проводятся с 
явно выраженной антироссийской 
направленностью, в которые все 
больше вовлекаются внеблоковые 
страны. Отмечается усиление прово-
кационной деятельности у россий-
ских границ.

Продолжается бесконтрольное 
наращивание потенциала противо-
ракетной обороны, что оказывает 
существенное влияние на баланс сил, 
давая одной из сторон преимущество 
в применении стратегических воору-
жений.

Возрастает роль неядерных 
средств поражения, обладающих 
большой дальностью действия, вы-
сокой точностью и могуществом бое-
вого оснащения. Их применение по-
зволяет решать задачи, которые ранее 
могли быть выполнены только с при-
менением ядерного оружия.

Военное противоборство распро-
страняется на киберпространство и 
космос, в результате повышаются ри-
ски возникновения инцидентов из-за 
вмешательства в функционирование 
систем управления и обеспечения 
применения ядерного оружия.

В этих условиях ключевым эле-
ментом обеспечения военной без-
опасности Российской Федерации 
остаётся ядерное сдерживание. 
Официальные взгляды на сущность 
ядерного сдерживания изложены в 
«Основах государственной полити-
ки Российской Федерации в области 
ядерного сдерживания», введённых в 
действие указом президента в июне 
2020 года.

В соответствии с «Основами...» 
государственная политика России 
в области ядерного сдерживания 
является сугубо оборонительной и 
направлена на поддержание потен-
циала ядерных сил на достаточном 
для сдерживания уровне. Ядерное 
оружие рассматривается как средство 
принуждения потенциального про-
тивника к отказу от развязывания 
агрессии в отношении нашей страны. 
Заявления о якобы принятой Воору-
жёнными Силами концепции «эска-
лации для деэскалации» являются 

домыслами. Ничего подобного в рос-
сийских документах нет.

При определении подходов к 
ядерному сдерживанию особое вни-
мание уделялось выполнению меж-
дународных обязательств в сфере 
контроля над вооружениями. Сегод-
ня элементы контроля содержатся 
только в Договоре о СНВ, который 
истекает 5 февраля 2021 г. После этой 
даты никаких ограничений ни у Рос-
сии, ни у Соединённых Штатов не 
будет.

Рассматриваем эту ситуацию как 
сложную, но преодолимую. 16 октя-
бря Президент РФ В.В. Путин заявил 
о готовности продлить договор без 
каких-либо дополнительных условий 
с целью создания возможностей для 
дальнейшей работы над новым согла-
шением в этой сфере.

Кроме того, в рамках ядерного 
сдерживания с учётом позитивного 

опыта российско-китайского взаи-
модействия на 10 лет продлено со-
глашение об уведомлениях о пусках 
ракет. Это событие является значи-
мым не только для Азиатско-Тихо-
океанского региона, но и в глобаль-
ном измерении, так как демонстри-
рует лидирующую роль России и 
Китая в снижении напряжённости в 
регионе, где отмечается рост напря-
жённости.

Вызывает опасение кратно воз-
росшее число заходов кораблей 
НАТО в Чёрное, Балтийское и Барен-
цево моря. Увеличилось также коли-
чество полётов стратегической авиа-
ции Соединённых Штатов Америки.

Ранее партнёрам в НАТО и США 
нами предлагалось подумать над ме-
рами, которые могли бы предотвра-
тить негативное развитие ситуации:

- во-первых, это возобновление 
диалога по военной линии для об-
суждения вопросов, представляющих 
взаимный интерес и вызывающих 
озабоченность у России и НАТО. На-
чать можно было бы с консультаций 
на уровне военных экспертов;

- во-вторых, принять меры по 
снижению активности военной де-
ятельности вдоль линии непосред-
ственного соприкосновения «Россия 
– НАТО». При этом действовать на 
основе взаимности и максимальной 
транспарентности;

- в-третьих, совершенствовать 
механизм предотвращения опасной 

военной деятельности в воздушном 
пространстве и на море. В первую 
очередь на Балтике и в Черномор-
ском регионе.

Эти предложения неоднократно 
доводились, в том числе на Совете 
Россия – НАТО, однако никакой ре-
акции на наши инициативы так и не 
получено.

Также в последние годы отме-
чается активизация США и других 
стран НАТО в реализации комплекса 
мер по укреплению «северного флан-
га» альянса, в том числе увеличение 
учебно-боевых мероприятий, про-
водимых у наших северных рубежей 
под предлогом сдерживания России 
в Арктике.

Вместе с тем наше присутствие в 
Арктике связано не с демонстрацией 
военной силы, а с обеспечением без-
опасности экономического освоения 
региона, в том числе судоходства в 

акватории Северного морского пути 
и реализации проектов в области до-
бычи природных ресурсов в исклю-
чительной экономической зоне Рос-
сийской Федерации.

Россия имеет законное право 
устанавливать правила плавания в во-

дах, находящихся под её юрисдикци-
ей, и вести контроль их выполнения 
другими государствами.

В течение года Вооружёнными 
Силами решались плановые задачи 
по повышению боевого потенциа-
ла, совершенствованию подготовки 
личного состава, методов управления 
войсками и оружием, а также постав-
ке современных образцов вооруже-
ния и военной техники.

В Стратегических ядерных силах 
продолжалось переоснащение на со-
временные и перспективные ракет-
ные комплексы, модернизация само-
лётов дальней авиации.

Доля современного вооружения 
в ядерной триаде доведена до 86 про-
центов.

Высокий уровень боевой готов-
ности, надёжности и эффективности 
Стратегических ядерных сил под-
тверждён в ходе тренировки, прове-
дённой в первой декаде декабря под 
руководством Президента Россий-
ской Федерации. Все учебно-боевые 
пуски выполнены на этой тренировке 
успешно.

В уходящем году принимались 
необходимые меры по повышению 
боевых возможностей сил общего на-
значения.

В войска военных округов, Се-
верного флота и Воздушно-десант-

ные войска поставлено около 1700 
единиц бронетанкового, ракетно-ар-
тиллерийского и другого вооружения.

Для обеспечения безопасности 
Российской Федерации с океанских 

и морских направлений ведётся стро-
ительство кораблей дальней и ближ-
ней морских зон, совершенствуется 
система базирования ВМФ.

Развивалась система противовоз-
душной обороны. В первую очередь 
наращивалась система разведки воз-
душного пространства в наших при-
граничных районах. Это позволяет 
более оперативно реагировать на на-
рушения в воздушном пространстве. 

Увеличены огневые возможности 
средств противовоздушной обороны, 
в том числе по борьбе с крылатыми 
ракетами.

В целом плановая поставка в 
войска вооружения и техники позво-
лила поддерживать их исправность на 

уровне 95 процентов, а доля совре-
менных образцов вооружения в Во-
оружённых Силах России доведена 
до 70,1 процента.

Боевая учёба остаётся приори-
тетным направлением деятельности 
в Вооружённых Силах. Основным 

мероприятием подготовки в этом 
году стало стратегическое командно-
штабное учение «Кавказ-2020». В нём 
приняли участие воинские контин-
генты пяти иностранных государств.

Замыслом учения не предусма-
тривалось действий против каких-ли-
бо стран, его сценарий носил оборо-
нительный характер.

Одной из особенностей учения 
являлось создание коалиционных 
группировок, планирование при-
менения и управление ими в единой 
системе. Также апробированы новые 
формы применения и способы дей-
ствий войск и сил.

Проведено масштабное опе-
ративное учение «Океанский щит 
– 2020», в ходе которого созданные 
межфлотские группировки сил и 

войск во взаимодействии с авиацией 
Воздушно-космических сил выпол-
нили широкий круг задач на Запад-
ном, Арктическом и Восточном стра-
тегических направлениях.

Кроме того, проведены совмест-
ные международные учения, это ко-
мандно-штабное учение с миротвор-
ческими силами ОДКБ «Нерушимое 
братство», специальное учение по ма-
териально-техническому обеспече-
нию «Эшелон», российско-монголь-
ское учение «Селенга», российско-
пакистанское учение «Дружба-2020» 
и российско-белорусское учение 
«Славянское братство – 2020».

В следующем году основным 
мероприятием подготовки Воору-
жённых Сил станет совместное стра-
тегическое учение вооружённых сил 
Российской Федерации и Республи-
ки Беларусь «Запад-2021». На него 
традиционно будут приглашены во-

инские контингенты иностранных 
государств.

В течение года Вооружённые 
Силы выполняли задачи за предела-
ми Российской Федерации.

В Сирии продолжалось оказание 
содействия правительственным си-

лам в борьбе с международными тер-
рористическими организациями.

В начале года в ответ на регуляр-
ные обстрелы террористами мир-
ных населённых пунктов, а также на 
атаки позиций правительственных 
войск и российских военных объек-
тов сирийская армия при поддержке 
Воздушно-космических сил России 
была вынуждена провести операцию 
по освобождению от радикалов юго-
восточной части зоны деэскалации 
«Идлиб».

В результате под контроль пра-
вительства страны возвращена 
значительная часть территории, 
созданы условия для исключения 
обстрелов аэродрома Хмеймим и 
города Алеппо. Освобождена одна 
из главных транспортных артерий 

– трасса М5, которой сейчас бес-
препятственно пользуются тысячи 
сирийцев.

И в целом обстановка в Сирий-
ской Арабской Республике имеет 

тенденцию к стабилизации.
В сентябре этого года резко обо-

стрились противоречия в зоне нагор-
нокарабахского конфликта, что спро-
воцировало развязывание военных 
действий в регионе.

Для предотвращения гуманитар-
ной катастрофы и защиты местного 
населения в соответствии с трёхсто-
ронними договорённостями в зоне 
конфликта оперативно был развёрнут 

российский миротворческий кон-
тингент из состава 15-й отдельной 
мотострелковой бригады Централь-
ного военного округа. 15-я бригада на 
постоянной основе обучается по про-
грамме подготовки миротворческих 
подразделений.

На сегодняшний день Лачинский 
коридор и территория Нагорного Ка-
рабаха полностью контролируются 
подразделениями российских миро-
творцев. Они обеспечивают реализа-
цию договорённостей о прекращении 
огня и боевых действий на 23 наблю-
дательных постах.

Для руководства миротворче-
ской операцией развёрнута система 
управления, позволяющая опера-
тивно реагировать на изменения об-
становки. Генеральным штабом ор-
ганизовано взаимодействие и уста-
новлены прямые каналы связи с во-
енными ведомствами Азербайджана 
и Армении.

Российские войска являются га-
рантом соблюдения режима прекра-
щения огня и восстановления мир-
ной жизни в Нагорном Карабахе, в 
который вернулись на сегодняшний 
день более 43 тысяч беженцев.

Для обеспечения безопасной 
жизнедеятельности населения ведёт-
ся работа по очистке территорий и 
дорог от взрывоопасных предметов. 
В настоящее время очищено свы-
ше 280 гектаров территории и более 
100 км дорог, обнаружено и обезвре-
жено около девяти тысяч взрывоо-
пасных предметов.

В целях укрепления мер доверия 
Министерство обороны Российской 
Федерации продолжает наращива-
ние масштабов взаимодействия с за-

рубежными партнёрами. В этом году 
заключено три международных дого-
вора, в том числе новый договор о во-
енном сотрудничестве с Республикой 
Казахстан.

Одним из основных приоритетов 
международного военного сотрудни-
чества являлась борьба с новой коро-
навирусной инфекцией.

В кратчайшие сроки по решению 
Президента Российской Федерации 
были сформированы и направлены 
сводные отряды Вооружённых Сил 
для оказания помощи в очагах пан-
демии на территории Европы, За-
кавказья, а также стран Центральной 
Азии.

Проведённые в ходе гуманитар-
ных миссий противоэпидемические 
мероприятия по дезинфекции и ока-
занию необходимой помощи способ-
ствовали снижению заболеваемости 
новой коронавирусной инфекцией 
среди местного населения.

По-прежнему особое внимание 
уделяется расширению взаимных 
связей с государствами – участника-
ми СНГ, укреплению Коллективных 
сил ОДКБ, а также развитию военной 
составляющей ШОС.

Под председательством мини-
стра обороны Российской Феде-
рации 1 декабря текущего года по 
видео-конференц-связи проведено 
заседание Совета министров обо-
роны государств – членов ОДКБ, на 
котором рассмотрены предложения 
по совместному противодействию 
вызовам и угрозам коллективной без-
опасности.

Представители Министерства 
обороны России принимали участие 
в международных конференциях Ре-
гионального форума АСЕАН по без-
опасности и заседаниях Совещания 
министров обороны стран АСЕАН и 
диалоговых партнёров «СМОА плюс».

Важным этапом этой работы ста-
ло проведение 10 декабря итогового 
заседания «СМОА плюс» на уровне 
глав оборонных ведомств. Ключе-
вым элементом стал открытый обмен 
мнениями по вопросам создания в 
регионе механизмов совместного ре-
агирования на вызовы в сфере воен-
ной безопасности.

В следующем году Миноборо-
ны России будет продолжена рабо-
та по созданию условий по стаби-
лизации обстановки на глобальном 
и региональном уровнях, а также 
поступательное и сбалансирован-
ное развитие армии и флота для 
обеспечения мирного социально-
экономического развития страны 
без втягивания в затратную гонку 
вооружения.

Современные Вооружённые 
Силы Российской Федерации спо-
собны нейтрализовать любые угрозы 
безопасности государства и гаранти-
рованно защитить национальные ин-
тересы России и её союзников.

Одним из приоритетов остаётся 
военное сотрудничество с армиями 
зарубежных государств. Рассчитыва-
ем на активное участие военных атта-
ше в поддержании конструктивного 
взаимодействия.

В завершение нашей встречи 
поздравляю вас с наступающими 
праздниками — Рождеством и Но-
вым 2021 годом и желаю вам и вашим 
близким здоровья и благополучия. 
Благодарю за внимание.
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С 1 СТР.

– В соответствии с указаниями 
Верховного Главнокомандующего 
Вооружёнными Силами Россий-
ской Федерации, распоряжением 
министра обороны Российской 
Федерации и приказом команду-
ющего Черноморским флотом ме-
дицинскому отряду специального 
назначения из города Севастополя 
была поставлена задача в кратчай-
шие сроки выдвинуться в Ялту, 
– заявил врио начальника меди-
цинского отряда специального на-
значения Южного военного округа 
подполковник медслужбы Алек-
сандр Андреев. – По прибытии мы 
должны были развернуть мобиль-
ный госпиталь на 100 коек для ока-
зания помощи больных COVID-19. 
В данном случае выдвигались на 
своей штатной технике, совер-
шив марш протяжённостью 80 км. 
В составе прибывшей колонны 
– свыше 100 военнослужащих и 
25 единиц специальной военной 
техники.

Напомним, что в Крыму 
с 17  марта из-за угрозы распро-

странения коронавируса действует 
режим повышенной готовности. 
Вторая волна ограничений нача-
лась в октябре: предпринимателям 
запретили обслуживать гостей без 
масок, а пожилым жителям регио-
на рекомендовали оставаться дома. 
С 20 декабря по 15 января в Крыму 
запрещено проведение корпора-
тивов и банкетов, увеселительные 
заведения и общепит не работают
с 22.00 до 8.00.

Диагноз COVID-19 подтверж-
дён в регионе у 22 тысяч человек, 
более 400 пациентов скончались. 
Рекордный суточный прирост вы-
явленных случаев коронавируса 
был зафиксирован 19 декабря: за-
болело 357 человек.

Тем временем во всех военных 
округах и на Северном флоте про-
должается плановая вакцинация 
против COVID-19. В первую оче-
редь вакцину Гам-КОВИД-Вак по-
лучили военные медицинские ра-
ботники, которые непосредственно 
участвуют в диагностике и лечении 
больных коронавирусной инфек-
цией, военнослужащие, несущие 
боевое дежурство, командный со-
став и дежурные силы соединений 

и воинских частей.
Так, на днях первая группа спе-

циалистов 416-го военного госпи-
таля Министерства обороны РФ 
прошла вакцинацию от коронави-
русной инфекции в Воронежском 
гарнизоне Западного военного 
округа.

Более 300 доз вакцины Гам-
КОВИД-Вак доставили из Мос-
ковской области для военных
медиков автомобильным транс-
портом в специальных хладокон-
тейнерах с поддержанием темпе-
ратуры минус 18 градусов.

На начальном этапе вакцина-
ции прививку получили медицин-
ские специалисты, работающие
в «красной зоне».

Всего в ЗВО уже завезено более 
трёх тысяч доз вакцины от коро-
навирусной инфекции. До конца 
декабря общее число доз вакцины 
вырастет до шести тысяч.

В свою очередь часть военно
служащих ЮВО уже вакцинирова-
на по второму этапу. Вторая компо-
нента была введена медицинскому 
персоналу ЮВО, работающему с 
больными коронавирусной инфек-
цией, командному составу и воен-

нослужащим из состава дежурных 
смен регионального и территори-
альных центров управления опера-
тивно-стратегического командова-
ния ЮВО.

Кроме того, вторая партия вак-
цины была доставлена в соедине-
ния и воинские части ЮВО, где 
личный состав привлекается к не-
сению боевого дежурства, а также 
к выполнению служебных задач 
в отрыве от пунктов постоянной 
дислокации. Всего в ЮВО по-
ступило две тысячи доз препарата 
Гам-КОВИД-Вак. 

Тем временем в Хабаровск до-
ставлена очередная партия вакци-
ны для военнослужащих соедине-
ний и воинских частей Восточного 
военного округа. Вторая по счёту 
партия в 3,6 тысячи доз медицин-
ского препарата Гам-КОВИД-Вак 
была доставлена самолётом воен-
но-транспортной авиации ВВО.

Препарат планируется в крат-
чайшие сроки отправить на Тихо-
океанский флот, в подводные силы 
на полуострове Камчатка, а также в 
соединения и воинские части ВВО, 
дислоцированные на Сахалине,
в Амурской области, Забайкаль-

ском крае и Республике Бурятия.
Продолжается вакцинация

в соединениях и воинских частях 
Центрального военного округа, 
дислоцированных в Сибири. Од-
ними из первых вакцину полу-
чили военнослужащие подразде-
ления специального назначения 
41-й общевойсковой армии ЦВО. 
Всего для спецназа поступило бо-
лее 300 доз вакцины. 

Перед началом процедуры 
военнослужащие проходят не-

обходимый медицинский осмотр 
у терапевта и при отсутствии 
противопоказаний отправляются 
в процедурный кабинет. Кроме 
того, после вакцинации воен-
нослужащие находятся в меди-
цинском учреждении не менее 
30 минут под наблюдением спе-
циалистов. В дальнейшем пред-
стоит вакцинировать командный 
состав соединений и воинских 
частей 41-й общевойсковой ар-
мии ЦВО.

  –    

Виктор ХУДОЛЕЕВ  

В мероприятии, которое проводи-
лось в режиме видео-конференц-свя-
зи, приняли участие командующие 
войсками военных округов, пред-
ставители центральных органов 

военного управления, начальники ву-
зов и учебных центров Сухопутных 
войск, руководящий состав Главного 
командования.

С докладом выступил началь-
ник Главного штаба – первый за-

меститель главнокомандующего 
Сухопутными войсками генерал-
полковник Василий Тонкошку-
ров, который подвёл итоги дея-
тельности войск в уходящем году 
и довёл до участников военного 
совета основные задачи, стоящие 

перед Сухопутными войсками в 
2021 году.

С информационным сообще-
нием о состоянии правопорядка и 
воинской дисциплины в Сухопут-
ных войсках в уходящем году вы-
ступил заместитель главнокоман-
дующего Сухопутными войсками 
Сергей Пирогов.

Детальный анализ боевой 
подготовки войск, всеармейских 
состязаний и международных 
конкурсов АрМИ-2020 изложил 
заместитель главнокомандующе-
го Сухопутными войсками гене-
рал-лейтенант Александр Матов-
ников. Он также довёл основные 
задачи по боевой подготовке на 
2021 год. 

В завершение главнокоман-
дующий Сухопутными войска-
ми генерал армии Олег Салю-
ков поблагодарил командующих 
войсками военных округов за 
проделанную работу и отметил 
лучшие соединения и воинские 
части военных округов, самые 
успешные образовательные ор-
ганизации и учебные центры Су-
хопутных войск. 

С 1 СТР.

В завершающемся году некото-
рые члены Общественного совета 
лично принимали участие в концерт-
ных программах В их числе – Нико-
лай Расторгуев, Александр Маршал, 
Олег Газманов, Игорь Бутман, Мак-
сим Дунаевский... Благотворитель-
ные концерты для ветеранов Великой 
Отечественной войны и ветеранов во-
енной службы в 2020-м организовали 
также Лев Лещенко, Василий Лано-
вой, которого недавно избрали заме-
стителем председателя Общественно-
го совета при Минобороны РФ.

Благодаря финансовой поддерж-
ке гендиректора Фонда содействия 
помощи Воздушно-десантным во-
йскам «ВДВ – боевое братство» Алек-
сандра Макеева и директора Центра 
анализа стратегий и технологий Рус-
лана Пухова от имени Общественного 
совета многодетным семьям, лучшим 
подразделениям, кораблям и воен-
нослужащим были вручены ценные 
подарки. От редакции газеты «Мо-
сковский комсомолец» ряд воинских 
частей получил годовые подписки на 
газету «МК» и книги для библиотек. 
Члены совета Александр Каньшин 
и Александр Макеев приняли самое 

активное участие в строительстве 
госпиталей для лечения коронави-
русных больных в Ростове-на-Дону, 
Смоленске, Пскове и селе Батаюрт 
Хасавюртского района Дагестана.

Члены совета участвовали и в 
законотворческой деятельности. 
В 2020 году они совместно с Обще-
ственной палатой РФ подготовили за-
ключения по 18 проектам норматив-
ных правовых актов, разработанных 
центральными органами военного 
управления. В 2021 году в Обществен-
ном совете планируют продолжить 
такую работу, сосредоточившись на 
решении ряда вопросов медицин-
ского обеспечения военнослужащих-
контракт ников, обеспечения их жи-
льём, а также повышения социальной 
защищённости военнослужащих 
и членов их семей.

В планах Общественного сове-
та – продолжить поездки по гар-
низонам, в том числе отдалённым. 

Министр обороны Сергей Шой-
гу высоко оценил работу Обще-
ственного совета, поблагодарил за 
эффективное взаимодействие его 
состава и согласился с предложен-
ным на следующий год планом ра-
боты общественников, пообещав 
им всяческую поддержку.

 ,   – 
   

 ,  
В Москве под руководством главнокомандующего Сухопутными войсками генерала 
армии Олега Салюкова состоялось расширенное заседание военного совета Главного 
командования Сухопутных войск

Владислав ПАВЛЮТКИН 

Торжественная церемония подъ-
ёма Военно-морского флага на БДК 
«Пётр Моргунов» состоялась под 
руководством главнокомандующе-
го ВМФ России адмирала Николая 
Евменова на вертолётной площадке 
корабля, ошвартованного у причаль-
ной стенки Прибалтийского судо-
строительного завода «Янтарь».

На церемонии присутствова-
ли представители командования 
ВМФ и Балтийского флота, ру-
ководство Прибалтийского ССЗ 
«Янтарь», почётные гости, жур-
налисты и, конечно же, экипаж 
корабля. После того как был зачи-
тан приказ главкома ВМФ России 
о приёме БДК «Пётр Моргунов» 
в боевой состав флота, адмирал 
Николай Евменов вручил Андре-
евский флаг командиру корабля 
капитану 2 ранга Вячеславу Со-
ловьёву. Флаг был освящён насто-
ятелем Свято-Георгиевского кафе-
дрального собора архимандритом 
Софронием и затем под звуки 
Государственного гимна России 
торжественно поднят на кормовом 
флагштоке.

– Принятый сегодня в состав 
ВМФ новейший большой десант-
ный корабль «Пётр Моргунов» яв-
ляется ещё более совершенным по 
сравнению со своим предшествен-
ником, большим десантным кора-
блём «Иван Грен», по целому ряду 
характеристик, – отметил в своём 
выступлении Николай Евменов. 
– Мы идём в ногу со временем и 
научно-техническим прогрессом. 
Каждый последующий корабль 
этого проекта, а в настоящее время 
ещё два корабля строятся на стапе-
лях завода «Янтарь», будет вопло-
щать в себе новые инновационные 
решения.

По словам главкома, приём в 
состав флота БДК «Пётр Моргу-
нов» свидетельствует о том, что в 
России успешно развёрнуто строи-
тельство кораблей крупного водо-
измещения океанской зоны и идёт 

процесс оснащения этими кора-
блями Военно-морского флота. В 
частности, строительство больших 
десантных кораблей проекта 11711 
позволяет говорить об ощутимом 
повышении возможностей де-
сантно-высадочных средств ВМФ. 
«Пётр Моргунов» существенно 
усилит надводную составляющую 
Северного флота и эффективность 
выполнения поставленных задач, 
что особенно важно в связи с при-
своением Северному флоту нового 
статуса (с 2021 года – статуса воен-
ного округа).

– Экипаж на высоком уровне 
профессионализма обеспечил все 

этапы испытаний корабля и готов 
к выполнению своих обязанностей 
в составе флота, – сказал далее ад-
мирал Николай Евменов. – Пла-
нируется, что большой десантный 
корабль «Пётр Моргунов» в бли-

жайшее время, в наступающем 
2021 году, совершит переход к ме-
сту постоянной дислокации – на 
Северный флот. Перед экипажем 
корабля поставлена задача под-
готовиться к межфлотскому пере-
ходу.

На церемонии было озвучено 
поздравление генерального ди-
ректора Объединённой судострои-
тельной корпорации Алексея Рах-
манова, который подчеркнул, что 
первый серийный БДК проекта 
11711 «Пётр Моргунов» вобрал в 
себя самые современные техноло-
гии российского кораблестроения 
и по техническим характеристи-
кам не уступает лучшим кораблям 
своего класса. Выступивший вслед 
за этим генеральный директор 
Прибалтийского ССЗ «Янтарь» 
Илья Самарин отметил, что пред-
приятие ведёт постоянную работу 
по модернизации производствен-
ных мощностей. В перспективе 

это позволит ещё более эффектив-
но выполнять заказы Министер-
ства обороны.

Командир большого десантно-
го корабля «Пётр Моргунов» ка-
питан 2 ранга Вячеслав Соловьёв в 

свою очередь сказал:
– Экипаж прошёл подготовку 

в Объединённом учебном центре 
ВМФ, отработал практические 
навыки в море и готов к выпол-
нению задач в составе Северного 
флота. Личный состав гордится 
своим кораблём и, смею заверить, 
оправдает оказанное ему доверие, 
с честью и достоинством будет де-
монстрировать Андреевский флаг 
в Мировом океане.

Отвечая затем на вопросы 
журналистов, главком ВМФ по-
яснил, что строительство надвод-
ных кораблей океанской зоны 
идёт планомерно, флот получает 
в свой состав фрегаты и корве-
ты, оснащённые самыми совре-
менными системами вооруже-
ния. Судостроительные заводы 
страны загружены заказами. В 
Керчи, например, строятся уни-
версальные десантные корабли, 

тактико-технические характе-
ристики которых позволят ещё 
выше поднять качественные 
параметры деятельности на-
шего ВМФ в Мировом океане. 
Если говорить непосредственно 

о БДК проекта 11711, то за два 
года эксплуатации в арктических 
широтах головной корабль серии 
«Иван Грен» показал свою на-
дёжность и эффективность. При-
обретённый на практике богатый 
опыт служит хорошей основой 
для дальнейшего совершенство-
вания тактико-технических ха-
рактеристик каждого нового ко-
рабля серии.

По завершении церемонии 
главком ВМФ адмирал Николай 
Евменов совершил обход БДК 
«Пётр Моргунов» в сопровожде-
нии группы начальников про-
фильных органов управления 
Главного командования ВМФ 
и командующего Балтийским 
флотом адмирала Александра 
Носатова, осмотрел ходовую руб-
ку, главный командный пункт 
кораб ля, боевые посты.

Только что принятый в со-
став ВМФ большой десантный 
корабль назван в честь генерал-
лейтенанта Петра Алексеевича 
Моргунова – начальника бере-
говой обороны Черноморско-
го флота в годы Великой От-
ечественной войны, первого в 
СССР кавалера ордена Нахимо-
ва I степени, начальника берего-

вой обороны ВМФ в послевоен-
ное время.

Водоизмещение корабля – 
5000 т, длина – 120 м, ширина – 
16,5 м, осадка – 3,6 м. Скорость 
хода – 18 узлов. Автономность 
– 30 суток. Численность экипа-
жа – 100 человек. Вооружение: 
спаренная 30-мм автоматиче-
ская артиллерийская установка 
АК-630М-2 «Дуэт», две шести-
ствольные артус тановки АК-630. 
В палубном ангаре предусмотре-
но базирование двух вертолётов 
Ка-29. Корабль способен брать 
на борт до 300 десантников, 13 
танков или 36 бронетранспор-
тёров. Высадка десанта на не-
оборудованное побережье воз-
можна при волнении моря до 
4 баллов.

В настоящее время на При-
балтийском ССЗ «Янтарь» стро-
ятся ещё два больших десантных 
корабля проекта 11711 с уве-
личенным водоизмещением и 
улучшенными тактико-техни-
ческими характеристиками – 
«Владимир Андреев» и «Василий 
Трушин».  

Фото автора
Калининград

кам не уступает лучшим кораблям 
своего класса. Выступивший вслед 
за этим генеральный директор 
Прибалтийского ССЗ «Янтарь» 
Илья Самарин отметил, что пред-
приятие ведёт постоянную работу 
по модернизации производствен-
ных мощностей. В перспективе 

в свой состав фрегаты и корве-
ты, оснащённые самыми совре-
менными системами вооруже-
ния. Судостроительные заводы 
страны загружены заказами. В 
Керчи, например, строятся уни-
версальные десантные корабли,

   !
Большой десантный корабль «Пётр Моргунов» проекта 11711 принят в состав ВМФ
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– Татьяна Викторовна, хоте-

лось бы начать с наиболее злобод-
невной темы – борьбы с COVID. 
Россия и её армия в этом году 
в очередной раз доказали всему 
миру, что готовы в трудную ми-
нуту прийти на помощь кому бы 
то ни было. В то же время, надо 
полагать, это повлекло за собой 
необходимость привлечения опре-
делённых ресурсов. Как было обе-
спечено решение задач с этой точ-
ки зрения?

– Действительно, распро-
странение коронавирусной ин-
фекции потребовало экстренных 
мер реагирования. Вооружённые 
Силы России напрямую при-
влекались к противодействию 
пандемии. Так, силами Воен-
но-строительного комплекса в 
кратчайшие сроки была создана 
сеть из 30 многопрофильных ме-
дицинских центров, часть из ко-
торых по завершении работ была 
передана субъектам Российской 
Федерации. Работа велась в кру-
глосуточном режиме – время на 
строительство и оснащение ме-
дицинских центров современ-
ным оборудованием исчислялось 
двумя-тремя месяцами.

Кроме этого, вы знаете, наши 
военнослужащие – военные ме-
дики, специалисты войск РХБЗ и 
других служб – были привлечены 
к оказанию помощи населению. 
Работа велась как в российских ре-
гионах, так и за рубежом –  в Ита-
лии, Сербии, Боснии и Герцегови-
не, Китае, Киргизии, Казахстане, 
Абхазии, Южной Осетии.

Выполнение этих меропри-
ятий, безусловно, потребовало 
существенных расходов. Пра-
вительством РФ были приняты 
решения о выделении Мини-
стерству обороны России допол-
нительных средств из резервного 
фонда. В результате был реали-
зован комплекс мер по стимули-
рованию и поддержке специали-
стов, сыгравших ключевую роль 
в противодействии распростра-
нению инфекции в России и за 
её пределами. 

Прежде всего речь идёт, ко-
нечно же, о наших медиках. С 
апреля по октябрь 2020 года во-
енным врачам ежемесячно вы-
плачивалось по 80 тысяч рублей, 

а среднему и младшему медпер-
соналу – 50 и 25 тысяч рублей 
соответственно. Кроме того, ме-
дицинским специалистам, воен-
нослужащим, а также тем, кто на-
ходился при выполнении задач 
в группе риска, производились 
выплаты стимулирующего харак-
тера, предусмотренные поста-
новлением Правительства РФ. 
Размер их зависел от категории 
работников и составлял от 20 до 
100 процентов от среднемесяч-
ного дохода. 

Также по поручению мини-
стра обороны РФ генерала ар-
мии Сергея Шойгу было приня-
то решение о дополнительных 
выплатах военным медикам, 
принимавшим участие в оказа-
нии помощи гражданскому на-
селению в составе мобильных 
госпиталей, развёрнутых в реги-
онах нашей страны. Их размеры 
были аналогичны принятым на 
федеральном уровне: военным 
врачам в званиях офицеров –
80 тысяч рублей, прапорщикам 
– 50 тысяч, контрактникам –
25 тысяч рублей.

Было реализовано и реше-
ние о назначении ежемесячной 
надбавки специалистам, задей-
ствованным в борьбе с COVID за 
пределами Российской Федера-
ции. К слову, сейчас такая задача 
выполняется в рамках миротвор-
ческой миссии в Нагорном Кара-
бахе. Доплата для данной катего-
рии военнослужащих составляет 
60 и 70 процентов от оклада по их 
воинской должности. В среднем 
размер дополнительной выплаты 
в месяц составляет у офицеров – 
19,5 тысячи рублей, у прапорщи-
ков и сержантов – 12 тысяч.

С 1 ноября 2020 года меди-
цинским работникам и военно-
служащим, участвующим в лече-
нии пациентов с коронавирус-
ной инфекцией, Правительством 
РФ установлена специальная 
социальная выплата. Она будет 
производиться до 31 декабря 
2021 года, а размер зависит от ка-
тегории специалистов и состав-
ляет от 600 рублей до 3880 рублей 
за одну нормативную смену.

Нельзя обойти вниманием 
и вклад в борьбу с пандемией, 
внесённый обучающимися по 
образовательным программам 
среднего и высшего медицин-
ского образования. В Миноборо-
ны России это курсанты Военно-
медицинской академии имени 
С.М. Кирова. В период прохож-

дения практики они наравне со 
штатными медработниками ока-
зывали помощь больным коро-
навирусом. В рамках реализации 
постановления Правительства 
РФ была установлена специ-
альная социальная выплата: для 
обучающихся по программе выс-

шего образования – 10 тысяч 
рублей, среднего образования –
7 тысяч.

– Не так давно был принят 
закон о федеральном бюджете на 
2021–2023 годы. Изменились ли 
параметры военных расходов и 
как это может повлиять на нашу 
обороноспособность?

– Бюджет на предстоя-
щую трёхлетку формировался 
в условиях жёстких бюджетных 
ограничений, связанных, пре-
жде всего, с мероприятиями по 
противодействию коронавирус-
ной инфекции. В результате ба-
зовые бюджетные ассигнования 
на оборонные нужды на пери-
од 2021–2023 годов Минфином 
России были уменьшены на 10 
процентов, а на реализацию ме-

роприятий Государственной про-
граммы вооружений – на 5 про-
центов.

Предвосхищая возможные во-
просы, сразу хочу отметить, что 
секвестированию не подлежат 
расходы на обеспечение социаль-
ных гарантий, медицинское об-
служивание (это особенно важно 
с учётом нынешней эпидемио-
логической обстановки). Будет 
производиться и ежегодная ин-
дексация выплат военнослужа-
щим и военным пенсионерам 
на уровень инфляции. Также не 
затронуты малобюджетные на-
правления расходов, сокращение 
которых могло быть критичным 
в связи с наличием уже реали-
зуемых мероприятий и незначи-
тельными возможностями по ма-
неврированию ресурсами.

Работа над бюджетом потре-
бовала концентрации средств 
на наиболее приоритетных на-

правлениях расходов Минобо-
роны России, а также принятия 
отдельных решений для син-
хронизации мероприятий ГПВ с 
созданием необходимой инфра-
структуры и комплектованием 
личным составом.

В целом можно констати-
ровать, что принятый оборон-
ный бюджет, рассчитанный на 
ближайшую трёхлетку, гаран-
тирует исполнение планов по 
строительству и развитию Воо-
ружённых Сил РФ в параметрах, 
определённых Верховным Глав-

нокомандующим, и позволит 
выполнить все стоящие перед 
армией и флотом задачи по обе-
спечению безопасности нашей 
страны. 

– Татьяна Викторовна, вы 
упомянули об индексации выплат 
военнослужащим и военным пен-
сионерам. А что в целом можно 
сказать о мерах социальной под-
держки, принятых в 2020 году по 
линии Минобороны России?

– Вопросы социальной за-
щищённости военнослужащих 
и членов их семей по-прежнему 
остаются в приоритете у руко-
водства страны и военного ве-
домства. В этом году Верховный 
Главнокомандующий поддержал 

предложение Минобороны Рос-
сии о повышении денежного 
довольствия отдельным катего-
риям военнослужащих лётного 
состава, плавсостава, Главного 
управления Генерального штаба 
и дивизионов ракетных полков 
РВСН. Установленная надбавка 

за особые достижения в службе 
коснулась более 45 тысяч чело-
век – в среднем их денежное до-
вольствие увеличилось на 23 ты-
сячи рублей в месяц.

Также в текущем году при-
нимались решения об установ-
лении дополнительных выплат 
ряду других категорий военно-
служащих. Так, ежемесячная над-
бавка введена для победителей и 
призёров конкурсов Армейских 

международных игр. Выплата 
им будет производиться в тече-
ние года и составит 100, 60 и 40 
процентов от оклада по воинской 
должности за занятые 1, 2 и 3-е 
места соответственно. По нашим 
подсчётам, размер такой над-

бавки составит от 4,9 тысячи до
34 тысяч рублей в месяц.

Дополнительная ежемесячная 
выплата установлена за особые 
условия службы и военнослужа-
щим разведывательных подраз-
делений. Они будут получать 50 
процентов от оклада по воин-
ской должности – от 6,1 тысячи 
до 14 тысяч рублей в месяц. Та-
кая же 50-процентная надбавка 
введена для личного состава ди-
визионов кораблей Каспийской 
флотилии. 

Кроме того, увеличены разме-
ры коэффициентов к окладам по 
воинским должностям военно-
служащих лётно-испытательного 
состава, имеющих квалификаци-
онные разряды. Указанный ко-
эффициент повышен с 1,2 до 2,2, 
что в среднем увеличило денеж-
ное довольствие этой категории 
военнослужащих на 53,9 тысячи 
рублей в месяц.

В целом количество получате-
лей ранее установленных надбавок 
возросло. Это касается, к приме-
ру, установления дополнительных 
выплат военнослужащим на во-
инских должностях, получающих 
денежное довольствие с 1-го по 
4-й тарифные разряды, а также 
введения надбавок для водителей 
транспортных средств некоторых 
категорий. Реальностью стала 
инициатива Минобороны России 
о повышении размера денежной 
компенсации за наём (поднаём) 
жилых помещений контрактникам 
из числа солдат и сержантов. Это 
позволило им уже с 1 января 2020 
года компенсировать свои расходы 
по аренде жилья в соответствии с 
рыночными ценами.

Считаем, что принятые ре-
шения позволили повысить 

престиж и привлекательность 
военной службы, привлечь на 
комплектование воинских долж-
ностей квалифицированных спе-
циалистов.

Также хочу отметить, что
в Минобороны России ведётся 
постоянная работа по оптимиза-
ции своих расходов и их перерас-
пределению в целях повышения 
уровня оплаты труда граждан-
ского персонала. Так, помимо 
ежегодной индексации заработ-
ной платы, в 2020 году министр 
обороны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу принял решения 
о направлении бюджетных ас-
сигнований на дополнительное 
материальное стимулирование 
гражданского персонала. Дан-
ные меры реализуются в том чис-
ле в отношении специалистов, 
выполняющих специальные за-

дачи в условиях, сопряжённых
с риском для жизни.

Кроме того, в рамках испол-
нения Указа Президента РФ от 
7 мая 2012 года № 597 в Мин-
обороны России проведены ме-
роприятия по увеличению раз-
мера средней заработной платы 
отдельных категорий работников 
учреждений здравоохранения, 
образования, культуры и науки. 
Полностью реализовано и пору-
чение главы государства об уста-
новлении с 1 сентября 2020 года 
ежемесячного вознаграждения 
педагогическим работникам об-
щеобразовательных учреждений 

за выполнение функций класс-
ного руководителя в размере 
5 тысяч рублей с сохранением 
ранее установленной выплаты
в одну тысячу рублей.

– С ноября текущего года под-
разделения Вооружённых Сил 
России участвуют в миротворче-
ской миссии в Нагорном Кара-
бахе. Очевидно, что эта задача 
оказалась для нашего военного 
ведомства незапланированной. 
Какие резервы пришлось задей-
ствовать для её выполнения?

– В соответствии с дей-
ствующим законодательством 
миротворческий контингент 
обеспечивается за счёт допол-
нительного выделения бюджет-
ных средств. Правительством 
РФ соответствующие решения 
приняты. Деньги, в частности, 
предназначены для обустройства 
нашего воинского контингента. 
Также предусмотрены дополни-
тельные выплаты личному со-
ставу, принимающему участие
в операции по поддержанию 
мира в Нагорном Карабахе. Они 
составят два оклада денежного 
содержания.

– Вы подробно рассказали
о мерах по материальному стиму-
лированию труда тех, кто сегодня 
стоит в строю Вооружённых Сил. 
А что делается для повышения со-
циальной защищённости ветера-
нов военной службы, членов семей 
военнослужащих? 

– Работа в этом направлении 
ведётся серьёзная. И она не оста-
навливается, несмотря на все 
имеющиеся сложности.

1 октября 2020 года в связи
с повышением окладов денежно-
го содержания военнослужащих 
был пересмотрен размер пенсий 
военных пенсионеров: пенсии 
выросли на 3 процента.

Также Минобороны Рос-
сии обеспечило автоматическое 
продление выплаты ранее на-
значенных пенсий, пособий, 
компенсаций и иных выплат, 
которые подлежали бы при-
остановлению в случае непре-
доставления подтверждающих 
документов. Это было сделано
в целях дополнительной защиты 
военных пенсионеров в усло-
виях пандемии коронавируса и 
нахождения граждан на самоизо-
ляции.

Кроме того, в связи с изме-
нением формата деятельности 
санаторно-курортных и оздоро-
вительных организаций в период 
действия ограничительных мер 
было обеспечено возмещение 
понесённых военными пенсио-
нерами и членами их семей рас-
ходов, связанных с проездом к 
месту отдыха и лечения и обрат-
но в случае неполучения (либо 
получения не в полном объёме) 
услуг этих организаций.

Ещё одна важная инициатива 
Минобороны России коснулась 
социальной защищённости жен-
щин-военнослужащих, имею-
щих детей. С нашей подачи Ми-
нистерство труда и социальной 
защиты РФ организовало работу 
по подготовке проекта федераль-
ного закона, согласно которому 
предусмотрено повышение мак-
симального размера ежемесяч-
ного пособия по уходу за ребён-
ком. Размер указанной выплаты 
для женщин-военнослужащих
с нынешних 13 504 рублей возра-
стёт до 27 984,66 рубля.

При этом стоит отметить, что 
данная мера затронет женщин, 
проходящих службу во всех си-
ловых структурах. То есть Мин-
обороны России выступило в дан-
ном случае автором инициативы 
значительно более широкого, чем 
ведомственный, масштаба.

Также могу сообщить, что
в июле текущего года был раз-
работан федеральный закон,
в соответствии с которым нетрудо-
способным членам семей погиб-
ших военнослужащих и военных 
пенсионеров, имевших особые 
заслуги перед Отечеством, уве-
личена пенсия, назначенная по 
потере кормильца. Повышение 
исчисляется в размерах, которые 
могли быть установлены либо 
были установлены к пенсии по-

гибшего. По нашим подсчётам, 
в результате реализации данного 
нормативно-правового акта пен-
сии уже повышены более чем 87,5 
тысячи членов семей погибших 
(умерших) военнослужащих и во-
енных пенсионеров. Параметры 
повышения составили от 900 до
20 тысяч рублей в месяц.

Нельзя не упомянуть и о том, 
что в мае текущего года Минобо-
роны России произвело единов-
ременную выплату в связи с 75-й 
годовщиной Победы военным 
пенсионерам – участникам и ве-
теранам Великой Отечественной 
войны, в том числе проживаю-

С 1 СТР.

Принятый оборонный бюджет гарантирует 
исполнение планов по строительству и 
развитию Вооружённых Сил РФ в параметрах, 
определённых Верховным Главнокомандующим

В Минобороны России ведётся работа 
по оптимизации своих расходов и их 
перераспределению в целях повышения уровня 
оплаты труда гражданского персонала
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щим в Латвии, Литве, Эстонии 
и в Приднестровском регионе 
Республики Молдова. Отмечу, 
что речь также идёт о российских 
гражданах, живущих на назван-
ных территориях, но не являю-
щихся получателями военных 
пенсий от России. Всего указан-
ная выплата была произведена 
15,8 тысячи человек. 

Из числа последних ре-
шений, имеющих отношение
к социальной защите в воен-
ной сфере, назову подписанный
7 декабря этого года Указ Прези-
дента РФ, связанный с компен-
сацией расходов на изготовление 
и установку надгробных памят-
ников участникам и инвалидам 
Великой Отечественной войны, 
умершим и захороненным на 
территории Республики Крым 
и города Севастополя в период
с 12 июня 1990 года по 17 мар-
та 2014 года. Этот документ был 
также разработан Минобороны 
России.  Названные выплаты бу-
дут производиться в порядке и 
по нормам расходов, установлен-
ных федеральными законами и 
иными нормативными правовы-
ми актами России. Всего такую 
компенсацию (в 2021 году её раз-
мер составит 37 676 рублей) пла-
нируется выплатить родственни-
кам 3770 участников и инвалидов 
войны, захороненных в Крыму и 
Севастополе.

– Татьяна Викторовна, не могу 
не задать вопрос о ситуации, свя-
занной с недавней публикацией
в СМИ спорного документа о воз-
можном сокращении численности 
военного ведомства и секвестиро-
вании его бюджета. Известно, что 
со стороны Минобороны России 
ответ на эту инициативу, исходив-
шую от Министерства финансов 
РФ, был достаточно жёстким, но 
в то же время максимально аргу-
ментированным. Скажите: а мог 
ли всё-таки быть какой-то эконо-
мический эффект в случае реали-
зации предложений Минфина?

– В Минобороны России 
внимательно проанализировали 
содержание предложений, под-
готовленных Минфином РФ по 
сокращению численности Во-
оружённых Сил и изменению 
отдельных положений системы 
предоставления социальных га-
рантий военнослужащим. В Со-
вет Безопасности Российской 
Федерации была направлена мо-
тивированная позиция о непри-
емлемости данных предложений 
и отсутствии их поддержки со 
стороны руководства военного 
ведомства.

Ещё раз повторю: на сегод-
няшний день численность и 
структура Вооружённых Сил 
установлена Верховным Глав-
нокомандующим и определена, 
исходя из всего комплекса задач 
в области эффективного обе-
спечения безопасности государ-
ства. Сформирована устойчивая 
система комплектования, сба-
лансированная по количеству 
должностей, замещаемых воен-
нослужащими и гражданскими 
специалистами.

По нашим подсчётам, реали-
зация предложений Минфина 
России по сокращению штатных 
должностей привела бы к нуле-
вому экономическому эффекту, 
так как средства на выплату де-
нежного довольствия военнослу-
жащим выделяются на фактиче-
скую численность.

Также стоит напомнить, что 
действующим законодательством 
закреплены правовые нормы 
пенсионного обеспечения, кото-
рые служат основой мер социаль-
ной поддержки военнослужащих 
и членов их семей. Размер во-
енных пенсий зависит от выслу-
ги лет и составляет в настоящее 
время от 50 процентов денежного 
содержания (за выслугу 20 лет), 
до 85 процентов – за выслугу 32 
года и более.

С учётом осуществлённого 
в военном ведомстве увеличе-
ния предельного срока военной 
службы для различных катего-
рий военнослужащих на пять 
лет в Минобороны России со-
вместно с другими федеральны-
ми органами исполнительной и 
государственной власти ранее 
детально прорабатывался вопрос 
о возможности повышения ми-
нимальной выслуги лет, дающей 
право для выхода на пенсию, –
с 20 до 25 лет. Но с условием при-
нятия компенсационных норм 
и механизмов, повышающих 
общий уровень социальной за-
щищённости военнослужащих 
и военных пенсионеров. Однако 
Минфином России данная ини-
циатива поддержана не была. 
Таким образом, обсуждение во-
проса об увеличении выслуги лет 
военнослужащих для выхода на 
пенсию без компенсационных 
мер бессмысленно.

Прозвучавшие также пред-
ложения увеличить на пять лет 
срок возникновения основания 
для включения в накопительно-
ипотечную систему жилищного 
обеспечения военнослужащих 
мы считаем непроработанны-

ми, а потому они также не могут 
быть поддержаны. По нашим 
расчётам, реализация этой идеи
в долгосрочной перспективе толь-
ко увеличит расходы на обеспече-
ние военнослужащих служебным 
жильём либо на выплаты им ком-
пенсаций.

В целом наше мнение одно-
значно: реализация предложе-
ний Минфина России не спо-
собна привести к какому-либо 
экономическому эффекту, одна-
ко может значительно ухудшить 
материальное благополучие и 
социальный статус военнослужа-
щих. В этой связи со стороны ру-
ководства Минобороны России 
было высказано мнение о непри-
ятии подобных инициатив. Во-
енное ведомство намерено про-
должать комплексную работу, 
направленную на расширение 
действенных мер социальной за-
щиты военнослужащих и членов 
их семей.

– Все последние годы Мини-
стерство обороны России плано-
мерно реализует поставленную 
Верховным Главнокомандующим 
задачу, связанную с обновлени-
ем арсенала армии и флота, по-
становкой в строй новых, совре-
менных образцов вооружения и 
военной техники. На эти цели вы-
деляются внушительные средства. 
Как в военном ведомстве органи-
зован контроль за их освоением?

– Параметры Государствен-
ной программы вооружения, 
средства по которой ежегодно 
выделяются в рамках гособорон-
заказа, утверждены Президентом 
России. Основные мероприя-
тия ГПВ направлены на разви-
тие перспективных систем во-
оружений с учётом выполнения 

приоритетных задач по оснаще-
нию современной техникой сил 
ядерного сдерживания, средств 
Воздушно-космической оборо-

ны, наращивания сил Военно-
морского флота, прежде всего в 
Арктической зоне и на Дальнем 
Востоке.

В соответствии с решениями 
Верховного Главнокомандую-
щего для сохранения количе-
ственных показателей поставок 
в войска вооружений и военной 
техники с 2020 года в Минобо-
роны России реализуется схема 
опережающего финансирования 
заказов с использованием кре-
дитных средств опорного банка.

Здесь важно отметить, что 
наше ведомство является самым 
крупным в стране бюджетопо-
лучателем, с наиболее сложной 
структурой бюджета, охватываю-
щей все сферы жизнедеятельно-
сти Вооружённых Сил. Подобная 
ситуация обязывает относиться 
к расходованию средств макси-
мально ответственно, учитывать 
эффективность целевого ис-
пользования каждого бюджет-
ного рубля. Можно со всей уве-
ренностью говорить, что подход 
к исполнению военного бюджета 
с нашей стороны – ювелирный.

С 2017 года в Минобороны 
России осуществляется поквар-
тальная выплата авансов пред-
приятиям ОПК. Она выпол-
няется под производственную 
потребность, исходя из техноло-
гического цикла и этапов работ. 
Действует принцип «Обосновал 
потребность – получил аванс». 
Во внимание также принимают-
ся данные Единой информаци-
онной системы расчётов по гос-
оборонзаказу, свидетельствую-
щие о наличии остатков денеж-
ных средств на отдельных счетах 
в уполномоченных банках. То 
есть действует ещё один прин-
цип «Есть остатки – нет аванса», 

причём учитывается вся цепочка 
кооперации. 

Хочу обратить внимание, 
что Минобороны России, как 
государственный заказчик, вы-
полняет свои обязательства 
по авансированию предпри-
ятий промышленности в пол-
ном объёме. Для надлежащего 
и качественного исполнения 
контрактов предоставляются со-
ответствующие ресурсы. К сло-
ву, этим оказывается влияние 

на различные сферы экономики 
страны, по сути, создаётся свое-
образный мультипликативный 
эффект. А предприятиям про-

мышленности это позволяет пла-
нировать свою деятельность на 
годы вперёд, модернизировать 
производственную базу, созда-
вать новые рабочие места.

В то же время, надо при-
знать, своевременное исполне-
ние Минобороны России своих 
обязательств не всегда приводит 
к ответной реакции со сторо-
ны организаций ОПК. С учётом 
этого по инициативе военного 

ведомства с 2017 года реализу-
ется новый принцип финансо-
вого обеспечения Государствен-
ной программы вооружения. 
Он предполагает возможность 
переноса неиспользованных 
бюджетных средств на очеред-
ной финансовый год с правом 
использования их до конца сле-
дующего года. В результате мы 
перестали платить деньги за 
несданную продукцию в виде 
дополнительного авансирова-

ния, преследуя цель «освоения» 
средств до конца года, а опла-
чиваем их в следующем году за 
счёт перешедших с прошлого 

года остатков средств по актам за 
фактически поставленную про-
дукцию.

Это позволило минимизиро-
вать рост просроченной дебитор-

ской задолженности, повысить 
мотивацию организаций ОПК к 
ускорению сдачи продукции во-
енного назначения.

Вообще, контроль за целе-
вым использованием бюджетных 
средств, выделенных на реали-

зацию ГПВ, является приорите-
том в нашей деятельности в этой 
сфере. Одним из наиболее эф-
фективных инструментов здесь 
стала внедрённая с 2015 года 
уникальная Единая информаци-

онная система расчётов по ГОЗ. 
Её создание и применение по-
зволило существенно повысить 
качество управленческих ре-
шений, принимаемых руковод-
ством Минобороны России, пре-
одолеть негативные тенденции, 
связанные с так называемым 
переавансированием промыш-
ленности и оплатой фактически 
неисполненных контрактов.

На сегодня можно констати-
ровать, что при существенном 
снижении сумм авансирования 
заключённых контрактов наблю-
дается рост объёмов поставок. А в 
2019 году в Минобороны России 
завершено создание уникальной 
автоматизированной системы 
раздельного учёта результатов 
финансово-хозяйственной дея-
тельности организаций ОПК по 
госконтрактам с использованием 
упомянутой Единой информаци-
онной системы. Таким образом, 

у нас появился ещё один объек-
тивный источник информации 
о ходе исполнения каждого кон-
тракта, что позволяет контроли-
ровать целевое использование 
выделенных денежных средств.

– Татьяна Викторовна, вы воз-
главляете большой коллектив во-
енных финансистов. Их работа не 
всегда на виду, в то же время спе-
циалисты этой службы задейство-
ваны во всех мероприятиях жизне-
деятельности Вооружённых Сил. 
Не является исключением участие 
в учениях, тренировках, манёврах. 
Расскажите об этом. 

– Да, действительно, финан-
сово-экономические органы на 
постоянной основе привлекаются
к отработке вопросов финансово-
го обеспечения войск в ходе еже-

годных крупных мероприятий бо-
евой учёбы. Наиболее масштабно 
эту работу мы проводили на уче-
ниях «Кавказ-2016», «Запад-2017», 
«Восток-2018», «Центр-2019», а 
в этом году – на учении «Кав-
каз-2020». 

Работа наших специалистов на 
первый взгляд незаметна. Однако 
хочу заверить, что реализуемые 
в различных условиях обстанов-
ки мероприятия по финансово-
му обеспечению войск являются 
очень трудоёмкими. Они требуют 
от финансово-экономических ор-
ганов всех уровней высокой степе-
ни концентрации и слаженности 
действий.

В ходе учений мы целенаправ-
ленно моделируем возможные 
кризисные ситуации, отрабатывая 
их решение в тесном взаимодей-
ствии с Минфином России, Феде-
ральным казначейством, полевы-
ми учреждениями Центрального 
банка и Национальным центром 
управления обороной Российской 
Федерации. Такой подход позво-
ляет оценить устойчивость си-
стемы финансового обеспечения 
войск вне зависимости от склады-
вающейся обстановки. Выявляя в 
ходе проведения учений возмож-
ные риски, мы работаем над тем, 
чтобы минимизировать их.

Можно сказать, что с задача-
ми, поставленными в рамках всех 
прошедших учений, финансово-
экономические органы справи-
лись успешно. Организованная
с 2013 года работа по финансовому 
обеспечению войск (сил) в пери-
од перехода с мирного на военное 
время, в военное время, разрабо-
танные и реализованные совмест-
ные нормативные акты и меха-
низмы позволяют обеспечивать 
бесперебойное финансирование 
армии и флота в любых условиях 
обстановки.

– Вы – единственная женщина 
на посту заместителя министра обо-
роны России. Надо полагать, что по 
роду деятельности вам постоянно 
приходится общаться с генералами, 
офицерами, у которых по любому 
вопросу есть своё мнение. Как уда-
ётся находить компромисс и тяжело 
ли в принципе работать женщине
в воинском коллективе, где главную 
роль, по мнению многих, призваны 
играть мужчины?

– Несомненно, при решении 
задач, стоящих перед финансо-
во-экономической службой, мне 
приходится взаимодействовать с 
руководителями различного ран-
га, которые имеют своё мнение по 
тому или иному вопросу. Однако 
надо сказать, что в процессе кон-
структивного общения, в ходе за-
интересованного диалога всегда 
удаётся прийти к компромиссному 

решению по всем аспектам, имею-
щим отношение к финансовому 
обеспечению потребностей войск.

Скажу откровенно: несмотря 
на то, что коллектив у нас пре-
имущественно мужской, работать 
в военном ведомстве комфор-
тно. Министру обороны России 
генералу армии Сергею Шойгу 
удалось создать команду профес-
сионалов и единомышленников, 
людей творческих, креативных. 
Налажена системная работа. Мы 
все нацелены на результат и заин-
тересованы решить поставленную 
задачу, поэтому всегда слушаем 
друг друга, принимая взвешенные 
решения. Порой нестандартные, 
неординарные, но, безусловно, 
продуманные. В процессе приня-
тия таких решений обсуждаются и 
прорабатываются все идеи, учи-
тываются все аргументы. И ска-
жу, что весьма приятно видеть, 
когда твои идеи получают реа-
лизацию, осознавать достойный 
результат от вложенного труда. 
В моём случае это обеспечение 
бесперебойного финансирова-
ния деятельности Вооружённых 
Сил, всех аспектов жизни войск, 
разработка, принятие и последо-
вательная реализация решений, 
направленных на поддержание и 
поэтапное повышение уровня со-
циальной защиты людей в пого-
нах, ветеранов военной службы, 
членов их семей. 

Моя отдушина – это Панси-
он воспитанниц Минобороны 
России, который я курирую как 
заместитель министра. Стараюсь 
бывать там как можно чаще. Это, 
если хотите, моя «внеклассная ра-
бота». Просто обнять девчонок, 
рассказать сказку, притчу. Заме-
нить детскую любовь, непосред-
ственность, искренность нельзя 
ничем… 

Пансион воспитанниц – уни-
кальное учебное заведение. По-
мимо хорошего образования там 
прививают такие качества, как 
лидерство, уверенность в себе. Не 
случайно с каждым годом попасть 
сюда на учёбу старается как мож-
но больше девушек, и мне при-
ходит немало писем с просьбой 
помочь поступить в это учебное 
заведение. Я считаю, что здесь 
самая лучшая подготовка, подо-
бран прекрасный педагогический 
коллектив, созданы замечатель-
ные условия для жизни. Я вижу, 
как многие выпускницы дости-
гают высоких результатов уже 
во взрослой жизни, добиваются 
успехов. Когда-то, ещё будучи 
воспитанницами, они обещали 
мне, что я буду ими гордиться. И 
я ими горжусь.

Военное ведомство намерено продолжать 
комплексную работу, направленную на 
расширение действенных мер социальной защиты 
военнослужащих и членов их семей

Для сохранения количественных показателей поставок в войска вооружений и военной техники
с 2020 года в Минобороны России реализуется схема опережающего финансирования заказов
с использованием кредитных средств опорного банка
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За сутки, как сообщил на 
своём брифинге руководитель 
Департамента информации и 
массовых коммуникаций Мин-
обороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков, с террито-
рии Армении в места довоенного 
проживания вернулись ещё 488 
человек.

Всего же за время проведения 
миротворческой операции, от-
метил Игорь Конашенков, при 
непосредственном участии рос-
сийских «голубых касок» обес-
печено безопасное возвращение 
более 43,5 тысячи беженцев. Ко-
лонны с автотранспортом, в кото-
ром следуют бывшие переселенцы, 
на пути передвижения сопрово-
ждают личный состав миротвор-
ческих подразделений, а также 
патрули военной полиции Мин-
обороны России и экипажи 
ВАИ. Никаких инцидентов за 
всё время выполнения этой за-
дачи не зафиксировано: по 
сути, российские военные вы-
ступают в качестве гаранта без-
опасного возвращения людей
в их родные дома.

Работа по преодолению по-
следствий недавнего военного 
конфликта в Нагорном Карабахе 
не прекращается ни на один день. 
Миротворцы из России взяли на 
себя, пожалуй, самое сложное. 
Помимо собственно поддержа-
ния мира и недопущения инци-
дентов, они ликвидируют угрозу, 
оставшуюся в наследство после 
прошедших здесь событий. 

Речь об оставшихся после
войны взрывоопасных предме-
тах, поиском и обезвреживанием 
которых заняты военнослужащие 
инженерных подразделений, 
приданных либо входящих в со-
став российского миротворче-
ского контингента.

По информации, которую 
также сообщил генерал-майор 
Игорь Конашенков, за время 
проведения операции в Нагор-
ном Карабахе нашими сапёрами 
разминировано уже более 280 
гектаров местности, проверено 
около 107 километров дорог и 
452 домостроения. Обнаружено и 
обезврежено более 9 тысяч взры-
воопасных предметов. 

Большую работу проводит 
личный состав Международного 
противоминного центра Воору-
жённых Сил России – уникаль-
ного формирования, накопивше-
го за годы своего существования 
значительный опыт в проведе-
нии подобных мероприятий. 
Стоит отметить, что в Нагорном 
Карабахе при разминировании и 
очистке территории от взрыво-
опасных предметов применяют-

ся современные робототехниче-
ские комплексы, использование 
которых позволяет поддерживать 
высокий темп работ даже в гор-
ной местности и в условиях ка-
призной погоды.

В основном, признаются сапё-
ры, в ходе проведения сплошной 
очистки местности им попадаются 
неразорвавшиеся артиллерийские 
снаряды, несработавшие снаряды 
от реактивных систем залпового 

огня, миномётные мины, а также 
патроны к стрелковому оружию. 
Всё найденное вывозится на по-
лигон для уничтожения, а если 
транспортировать эти находки не 
представляется возможным – под-
рывается прямо на месте.

В течение минувших суток ин-
женерная разведка, разминирова-
ние участков местности и марш-
рутов движения транспорта были 
проведены на участках вблизи 
городов Степанакерт и Мартуни. 
Наши сапёры очистили 9,5 га тер-
ритории, 1 км дорог, проверили 17 
зданий. Обнаружено и вывезено 
для уничтожения 344 различных 
опасных сюрприза. 

Обеспечено безопасное про-
хождение восьми автомобильных 

колонн вооружённых сил Азер-
байджанской Республики через 
Лачинский коридор и участок 
дороги Красный Базар – Шуша, 
а также трёх колонн вооружён-
ных сил Республики Армения в 

направлении населённого пун-
кта Тех.

Кстати, побывавшая на днях
в Нагорном Карабахе группа пар-
ламентариев из Армении обрати-
ла внимание как раз на безопас-

ность передвижения по местным 
дорогам, которую обеспечивают 
российские миротворцы. Депу-
таты София Овсепян и Назели 
Багдасарян проехали в отдалён-
ные сёла Мец Шен и Хин Шен 
и остались довольны как самим 
маршрутом (дорога, по их сло-
вам, оказалась абсолютно спо-
койной), так и тем, что они уви-
дели в этих населённых пунктах.

«В Хин Шен вернулись уже 
около 40 семей, дети играют во 
дворах, всё спокойно, – рассказа-
ла София Овсепян. – В селе стоят
посты миротворцев, обстановка 
находится под контролем, без-
опасность обеспечена».

Российские миротворцы так-
же занимаются активным сбором 

сведений о людях, пропавших без 
вести в ходе конфликта. По дан-
ным, которые сообщил руково-
дитель Департамента информа-
ции и массовых коммуникаций 
Минобороны России, офицеры 

штаба российского контингента 
обработали уже 537 телефонных 
обращений на специально соз-
данную горячую линию. 

На этой неделе, рассказал ге-
нерал-майор Игорь Конашенков, 

в Гадрутском районе совместной 
группой по розыску были обна-
ружены двое граждан Армении, 

которые по согласованию с азер-
байджанской стороной, также 
принимающей участие в работе 
группы, переданы администра-
ции Нагорного Карабаха.

Планомерно, по графику ор-
ганизована и работа по оказанию 
помощи местному населению,

в которой напрямую задей-
ствованы российские военные 
медики. Выездные группы ме-
дицинских специалистов – сфор-
мированные многопрофильные 
врачебные бригады – за послед-
ние дни совершили «десанты» в 
сёла Гиши, где на приём к нашим 
медикам пришли 35 человек, 
Кармир (34 человека) и Тагавард 
– там амбулаторно-поликлини-
ческая помощь была оказана 22 
местным жителям, в том числе 
четырём детям. 

Житель Степанакерта Генрих 
Мовсесян, обратившийся в рос-
сийский мобильный госпиталь, 
получил от наших врачей полно-

ценную консультацию. Ему сде-
лали рентген, дали назначение. 
«Всё объяснили по лечению, вы-

писали лекарства, – говорит он. 
– Теперь приду на следующий 
приём, через десять дней».

Всего, по информации Мин-
обороны России, за время прове-
дения миротворческой операции 
медицинскими специалистами 
российского воинского контин-

гента оказана помощь 863 жите-
лям Нагорного Карабаха, 110 из 
которых – дети. Важно подчер-
кнуть, что наши военные соблю-
дают меры по недопущению рас-
пространения коронавирусной 
инфекции.

В регионе не скрывают: мно-
гие свои надежды они связывают 
сегодня с присутствием «голубых 
касок» из России. Госминистр 
непризнанной Нагорно-Кара-
бахской Республики Григорий 
Мартиросян на днях признал, 
что российские миротворцы вме-
сте с местными властями делают 
всё возможное для преодоления 
последствий войны. 

В интервью РИА Новости ру-
ководитель региона, в частности, 
подчеркнул, что миротворческая 
миссия России оказала значи-
тельную помощь в восстанов-
лении главных магистральных 
каналов энергоснабжения, что 
позволило оперативно запустить 
их в эксплуатацию.

«На сегодняшний день эти 
линии восстановлены почти в 
полном объёме, и мы смогли 
обеспечить стабильное энерго-
снабжение и снабжение свя-
зью, – отметил Григорий Мар-
тиросян. – Из-за того что часть 
этих магистралей проходила по 
территории, близкой к границе, 
или той, которая находится вне 
нашего контроля, миротворцы 
оказали нам реальную помощь 
в обеспечении безопасности, а 
также техническую помощь, что 
дало нам возможность их восста-
новить». 

Урон, причинённый Нагор-
ному Карабаху в результате во-
енных действий, местные власти 
называют огромным. 

«Весь наш потенциал отбро-
шен на много лет назад, – конста-
тировал Григорий Мартиросян. 
– Я думаю, что нам понадобится 
довольно много времени, чтобы 
восстановить те показатели, ко-
торые были достигнуты. От нас 
потребуются чрезвычайные уси-
лия, чтобы возродить и развить 
нашу экономику».

В этой связи помощь, оказы-
ваемая сейчас со стороны Рос-
сии, Григорий Мартиросян счи-
тает неоценимой. В том числе и 
по линии миротворческой мис-
сии.

«В первую очередь мы долж-
ны понимать, что только в слу-
чае гарантий отсутствия агрес-
сии или военных действий наши 
люди смогут связывать свою 
мирную жизнь с родиной, – от-
метил госминистр непризнанной 
республики. – Здесь, несомнен-
но, первоочередную роль будут 
играть миротворческие силы. 
Мы и наши коллеги-миротвор-
цы делаем всё от нас зависящее, 
чтобы обеспечить безопасность 
и восстановление после войны. 
Наше взаимодействие находится 
на очень высоком уровне».

  

Работа по преодолению последствий недавнего военного конфликта
в Нагорном Карабахе не прекращается ни на один день

Район проведения миротворческой операции.

Планомерно, по графику организована и работа 
по оказанию помощи местному населению,
в которой напрямую задействованы российские 
военные медики
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Юрий АВДЕЕВ 

Заместитель министра обороны 
Алексей Криворучко совершил ра-
бочую поездку по ряду предприятий 
оборонно-промышленного комплек-
са, на которых ознакомился с ходом 
работ в интересах военного ведом-
ства и провёл совещания, посвящён-
ные актуальным вопросам выполне-
ния гособоронзаказа.

СЕВЕРОМОРСКИЕ КОРАБЕЛЫ

На АО «Производственное 
объединение «Севмаш» замглавы 
Минобороны проверил организа-
цию и ход работ по ремонту с глу-
бокой модернизацией корабля 
проекта 11442М, а также построй-
ку атомных подводных лодок про-
ектов «Борей-А», «Ясень-М».

В процессе запланированных 
на корабле проекта 11442М «Адми-
рал Нахимов» работ будет произве-
дена замена и обновление систем 
жизнеобеспечения, радиотехни-
ческих комплексов, корабельной 
энергетики. Также запланировано 
перевооружение на новые ракет-
ные и артиллерийские комплексы. 

Помимо этого, на заводе ведут-
ся работы по строительству двух 
основных типов атомных подвод-

ных лодок (АПЛ) четвёртого по-
коления – стратегической проекта 
955A («Борей-А») и многоцелевой 
проекта 885М («Ясень-М»).

Головной ракетоносец серии 
проекта «Борей-А» «Князь Влади-
мир» уже несёт службу в составе 
Северного флота.

В соответствии с Военно-мор-
ской доктриной России подлод-
ки этого проекта составят основу 
морских стратегических ядерных 
сил страны.

В ходе визита замминистра 
ознакомился с очередным строя-
щимся атомным подводным крей-
сером этого проекта  – «Князь 
Олег». Летом этого года корабль 
был выведен из эллинга. Сейчас он 
проходит испытания у дебаркадера 
«Десна».

В настоящее время в Белом 
море головная многоцелевая атом-
ная подлодка «Казань» модерни-
зированного проекта «Ясень-М» 
проходит госиспытания. Напом-
ним, что недавно экипаж АПЛ при 
выполнении зачётного упражне-
ния поразил высокоточной крыла-
той ракетой «Калибр» сухопутную 
цель, расположенную на рассто-
янии свыше 1000 км от точки пу-
ска. А на днях успешно выполнено 
следующее упражнение – стрельба 
противокорабельной крылатой ра-
кетой по морской цели.

При реализации намеченных 
производственных планов пред-
приятию в ближайшие годы пред-
стоит выполнить большой объём 
работ. Как рассказал замминистра 
обороны, производственные мощ-
ности завода в полном объёме за-
гружены заказами Минобороны 
до 2027 года. Производственному 
объединению предстоит ежегодно 
передавать ВМФ по одной АПЛ 
проектов «Борей-А» и «Ясень-М». 

– Запланировано строитель-
ство 14 АПЛ, «Бореев» и «Ясе-
ней», – пояснил Алексей Криво-
ручко.

Во время визита на завод заме-
ститель министра обороны посе-
тил  цех № 41 и ознакомился с из-
готовлением травмобезопасной 
мебели для АПЛ нового поколе-

ния, разработанной конструктора-
ми АО «ПО «Севмаш». 

Это новое направление в произ-
водственной деятельности завода. 

На предприятии завершается 
программа модернизации и обнов-
ления производства, запущенная в 
2012 году. Её цель – преобразовать 
«Севмаш» в современную верфь, 
на которой обеспечено строи-
тельство кораблей любых классов. 
Новые производственные площа-
ди по технологическому уровню 
и техническому оснащению долж-
ны в полной мере соответствовать 
мировым требованиям и быть со-
поставимыми с лучшими зарубеж-
ными судостроительными пло-
щадками.

На АО «ПО «Севмаш» при не-
посредственном участии пред-
ставителей военной приём-
ки Минобороны осваиваются 
новые технологические процессы. 
В частности, на предприятии оп-
тимизирована технология прове-
дения испытаний непроницаемых 
помещений кораблей.

Инновация заключается в на-
дуве воздуха избыточным давле-
нием вместо испытаний наливом 
водой под напором. Данные из-
менения внедрили после согласо-
вания с военным представитель-

ством, проектантом и отраслевыми 
научно-исследовательскими ин-
ститутами.

Новая разработка сократила 
сроки и уменьшила стоимость ис-
пытаний непроницаемых объёмов 
ТАРК примерно на 50 млн рублей.

В настоящее время на АО «ПО 
«Севмаш» используют модульно-
агрегатный метод, внедрённый 
в период строительства атомохо-
дов третьего поколения. Данная 

технология строительства преду-
сматривает, что готовые, но ещё 
не прошедшие испытания блок-
секции будущей атомной под-
водной лодки поступают из кор-
пусно-сварочного производства 
на стапель. Из них формируются 
блоки, которые проходят этап ги-
дравлических испытаний. После 
его окончания секции снова разъ-

единяют. По предложению воен-
ного ведомства корабелы работают 
над реализацией проекта, который 
кардинально изменит технологию 
изготовления подвод ных ракето-
носцев.

Сейчас на предприятии ведётся 
подготовка к внедрению блочно-
модульной технологии строитель-
ства АПЛ. Новый метод предпола-
гает сборку кораблей из крупных 

блоков, насыщенных оборудо-
ванием. Использование блочно-
модульной технологии должно 
снизить трудоёмкость и сроки 
строительства.

Новая технология позволит со-
кратить не только стапельный пери-
од, но и затраты благодаря переносу 
колоссального объёма работ со ста-
пеля в специализированные цеха.

Внедрение нового метода стро-
ительства потребует модернизации 

производственных мощностей. 
Эта работа уже выполняется.

БУРЯТСКАЯ АВИАКУЗНИЦА

– Улан-Удэнский авиацион-
ный завод зарекомендовал себя 
как надёжный, проверенный по-
ставщик Министерства обороны 
России. Взятые на себя обязатель-
ства в рамках государственного 
оборонного заказа выполняются 
с опережением установленных 
сроков, предприятие выпускает 
технику, качество которой про-
верено в реальных боевых усло-
виях, – отметил замминистра при 
посещении предприятия.

На заводе он проверил ход 
производства нового вертолёта 
Ми-8АМТШ-ВН. В данный мо-
мент опытный образец машины 
проходит лётные испытания в лёт-
но-испытательном центре Нацио-
нального центра вертолётострое-
ния им. М.Л. Миля и Н.И. Камова.

Ми-8АМТШ-ВН – вертолёт 
для обеспечения действий сил спе-
циального назначения в 2017 году 
привлёк большое внимание как со 
стороны специалистов и военных, 
так и обычных посетителей Меж-
дународного авиационно-косми-
ческого салона. На Международ-
ном военно-техническом форуме 
«Армия-2019» Минобороны за-
ключило контракт на поставку де-
сяти машин этой модификации.

Вертолёт, изготовленный 
в этом специальном исполнении, 
может решать широкий круг задач: 
от транспортно-десантных до ог-
невого обеспечения. Технический 
облик модернизированной маши-
ны сформирован с учётом опыта 
боевого применения в вооружён-
ных конфликтах различной интен-
сивности.

Ми-8АМТШ-ВН оснащён 
«высотными» двигателями уве-

личенной мощности. Основа его 
новой несущей системы – винт 
с композитными лопастями совре-
менного аэродинамического про-
филя. Машина  также оборудована 
более эффективным Х-образным 
рулевым винтом. В совокупности 
эти улучшения повысили манёв-
ренность, скорость полёта и тя-
говооружённость. Полученные 
новые характеристики позволяют 

экипажу эксплуатировать машину 
в самых сложных географических 
и климатических условиях.

Новая модификация имеет 
повышенную боевую живучесть 
и защищённость, которые обеспе-
чиваются бортовым комплексом 
обороны, бронёй из титанового 
сплава, прикрывающей каби-
ну экипажа и жизненно важные 
агрегаты. Облегчённой арамидной 
бронёй прикрыт и десант в грузо-

вой кабине. Две сдвижные двери 
по бортам и дополнительные люки 
позволяют максимально миними-
зировать время высадки десанта. 
Кроме того, на вертолёте установ-
лен усовершенствованный ком-
плекс вооружения.

– В ближайшее время будем 
получать машину на вооружение, 
поставки начнутся в следующем 
году, – сообщил заместитель ми-
нистра обороны.

В дальнейшем по этой моди-
фикации военное ведомство пла-
нирует заключение ещё несколь-
ких контрактов.

Кроме того, Алексея Криво-
ручко ознакомили с другими про-
ектами, реализуемыми на пред-
приятии. В частности, успешно 
реализуется программа по вы-
пуску лёгкого вертолёта Ка-226Т 
по заказу минобороны Индии. 
Он представляет интерес и для 
Мин обороны России в комплек-
тации с отечественными двига-
телями. 

Первые опытные образцы 
Ка-226Т планируется поднять 
в воздух в первой половине следу-
ющего года.

МНОГОЦЕЛЕВОЙ ТАНКЕР

Во время посещения АО 
«Авиастар-СП» замминистра оз-
накомился с производственными 
мощностями ульяновского само-
лётостроительного предприятия. 
При этом заместитель главы воен-
ного ведомства проконтролировал 
ход производства транспортных 
самолётов Ил-76МД-90А.

Финальной точкой визита 
стало подписание контракта на 
серийное изготовление десяти 
новых самолётов-заправщиков 
Ил-78М-90А.

– Завод выходит на ритмичное 
серийное производство. Пред-

приятие обеспечено заказами 
Министерства обороны на долго-
срочную перспективу, – заявил 
Алексей Криворучко. – Сегодня 
подписан очередной государствен-
ный контракт, что ещё более упро-
чит финансово-экономическое со-
стояние предприятия и обеспечит 
дополнительными рабочими ме-
стами Ульяновскую область.

Новый топливозаправщик 
сконструирован на базе воен-
но-транспортного Ил-76МД-90А 
и оснащён четырьмя двигателями 
ПС-90А-76. Танкер оборудован со-
временным пилотажно-навигаци-
онным комплексом, а также имеет 
так называемую стеклянную каби-
ну. Она повышает безопасность по-

лётов и упрощает работу экипажа.
Ил-78М-90А с помощью под-

крыльевых заправочных агрегатов 
может одновременно заправлять 
два самолёта фронтовой авиации, 
а с хвостового агрегата он спосо-
бен заправлять самолёты дальней 
и специальной авиации. При ис-
пользовании Ил-78М-90А на зем-
ле обеспечивается одновременная 
заправка четырёх самолётов.

По требованию Минобороны 
на новой машине сохранена воз-
можность использования в воен-
но-транспортном варианте. Для 
этого имеется рампа, десантное 
оборудование. При необходимо-
сти возможна установка оборудо-
вания для пожаротушения, а также 
топливозаправочное оборудова-
ние: дополнительные ёмкости для 
топлива внутри грузовой кабины.

ЮБИЛЕЙНАЯ ДАТА

Заместитель министра оборо-
ны России Алексей Криворучко 

совместно с президентом Респу-
блики Татарстан Рустамом Мин-
нихановым, главнокомандующим 
ВМФ России адмиралом Никола-
ем Евменовым посетил АО «Зеле-
нодольский завод им. А.М. Горь-
кого». В ходе визита замминистра 
ознакомился с выставкой пред-
приятий оборонно-промыш-
ленного комплекса Республики 
Татарстан, заслушал доклады гене-
ральных директоров предприятий 
о ходе выполнения государствен-
ного оборонного заказа и принял 
участие в праздничном концерте, 
посвящённом 125-летию АО «Зе-
ленодольский завод им. А.М. Горь-
кого».

На заводе за 125 лет постро-
ено более 1500 морских, речных 
кораблей и судов различных клас-
сов и назначений. Расположение 
в центре России, на Волге, позво-
ляет предприятию поставлять ко-
рабли и суда в регионы бассейнов 
Чёрного, Каспийского, Балтий-
ского, Северного морей по вну-
тренним водным путям. 

Производственно-техниче-
ская база предприятия состоит из 
комплекса цехов, охватывающих 
все виды судостроительного про-
изводства и позволяющих строить 
разнотипные корабли, суда малого 
и среднего класса.

Минобороны считает предпри-
ятие одним из самых надёжных по 
качеству выполнения госконтрак-
тов по военной тематике.

– Мы слаженно работаем. Есть 
контракты на сегодняшний день, 
а в ближайшее время будут заклю-
чены дополнительные. Это пред-
приятие будет жить и развиваться, 
и такой коллектив мы обязательно 
будем поддерживать, – отметил 
Алексей Криворучко в поздрав-
лении.

В свою очередь президент Рес-
публики Татарстан Рустам Мин-
ниханов поблагодарил предста-
вителей Минобороны за высокую 
оценку труда коллектива предпри-
ятия.

СЕВЕРНАЯ ПОСТУПЬ

В ходе рабочей поездки 
в Санкт-Петербург заместитель 
министра обороны Алексей Кри-
воручко проверил ход выполнения 

гособоронзаказа на судострои-
тельном заводе «Северная верфь».

Замглавы военного ведомства 
посетил заводские стапели, на ко-
торых строятся корабли в инте-
ресах ВМФ России, а также про-
вёл совещание с руководством 
АО «Объединённая судостроитель-
ная корпорация» и представителя-
ми судостроительных предпри-
ятий Северо-Западного региона 
России.

В настоящее время на судо-
строительном заводе «Северная 
верфь» по контрактам с Мини-
стерством обороны продолжает-
ся строительство шести фрегатов 
проекта 22350, пяти корветов про-
ектов 20380, 20385 и 20386, судна 
тылового обеспечения проекта 
23120.

Алексей Криворучко осмотрел 
несколько кораблей на достроеч-
ной набережной завода и заслушал 
доклад генерального директора 
«Северной верфи» Игоря Орлова 
о результатах государственных ис-
пытаний головного корвета про-
екта 20385 «Гремящий», а также 
о строительстве судна тылового 
обеспечения 23120 «Всеволод Бо-
бров». 

– Мы ожидаем, что корвет 
«Гремящий» уже в текущем году 
будет передан в состав Военно-
морского флота России, а сдача 
судна тылового обеспечения «Все-
волод Бобров» состоится в пер-
вой половине 2021 года, – заявил 
замминистра. – Предприятие со-
блюдает все сроки проведения 
государственных испытаний по 
сдаточным заказам. Работы прово-
дятся в соответствии с установлен-
ными графиками.

КЛИМОВСКАЯ ТЯГА

В рамках рабочей поездки 
в Санкт-Петербург Алексей Кри-
воручко проверил ход выполнения 
ГОЗ на АО «ОДК-Климов», оце-
нил производственную и экспери-
ментальную базы предприятия.

Минобороны законтракто-
вало на «ОДК-Климов» двигате-
ли семейства РД-33 для МиГ-35, 
двигатели ТВ7-117СТ, созданные 
для турбовинтового транспортно-
го самолёта Ил-112В, двигатели 
ВК-2500, применяемые в составе 
силовой установки на вертолё-
тах семейства Ми и Ка, а также 
ТВ7-117В для Ми-38 и других пер-
спективных машин.

В 2020 году предприятие ис-
полнило все обязательства по 
гособоронзаказу. «Прогнозируе-
мая загрузка производственных 
мощностей АО «ОДК-Климов» – 
до 2023 года включительно», – со-
общил  замминистра военного ве-
домства.

Предприятие ведёт работы 
по совершенствованию ВК-2500. 
В конце сентября Алексей Криво-

ручко подписал «Акт государствен-
ных стендовых испытаний турбо-
вального двигателя ВК-2500П». 
Документ стал финальной точкой 
в испытаниях двигателя, которые 
были начаты в октябре 2019 года 
на стендовой базе завода.

Турбовальный двигатель ВК-2500П 
со свободной турбиной имеет ряд 
улучшенных характеристик по 
сравнению с базовой моделью. 
Среди отличительных особенно-
стей новинки противопомпажная 
защита и модернизированная си-
стема автоматического управления 
(новый БАРК-6В-7П), дополни-
тельные крепления вновь установ-
ленных трубопроводов топливной, 
масляной и воздушной систем. 

При использовании ВК-2500П 
на вертолёте обеспечивается вос-
становление режима работы си-
ловой установки при выключении 
двигателя в полёте и при помпаже, 
а также существенное повыше-
ние функциональности системы 
управления двигателем.

По техническим данным и экс-
плуатационным качествам двига-
тель соответствует всем современ-
ным требованиям, предъявляемым 
к моторам данного класса. 

На предприятии ведутся рабо-
ты по проектам, имеющим осо-
бое значение для Минобороны. 
В рамках программы импортоза-
мещения создаются новые двига-
тели ВК-650В (мощностью 400–
650 л.с.) и ВК-1600В (мощностью 
1400–1800 л.с.).

Двигатель ВК-650В разраба-
тывается для вертолётов Ка-226Т 
и Ансат. Двигатель ВК-1600В бу-
дет применён на вертолётах Ка-62. 
Рассматриваются возможности 
применения для лёгкого ударно-
го вертолёта, беспилотного авиа-
ционного комплекса, разработки 
самолётного варианта. В рамках 
работы над созданием двигателей 
идёт подготовка испытательной 
базы, производства и изготовление 
демонстраторов.

Перед конструкторами стоит 
задача по созданию простых и на-
дёжных двигателей с минималь-
ной стоимостью жизненного цик-
ла. Их сертификацию планируется 
завершить в 2023 году.

Фото автора

Работы по строительству АПЛ «Борей-А» 
и «Ясень-М» в Минобороны находятся 
на особом контроле

Ми-8АМТШ-ВН имеет повышенную 
боевую живучесть и защищённость, которые 
обеспечиваются бортовым комплексом обороны, 
бронёй из титанового сплава

  
Под контролем Минобороны реализуются проекты стратегического уровня
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В соответствии с планом все 
итоговые проверки проведены в 
установленные сроки, несмотря на 
ограничения, связанные с распро-
странением новой коронавирусной 
инфекции.

Проверка подразделений на со-
ответствия критериям ударных пока-
зала, что из заявленных 42  воинских 
формирований все этому высокому и 
почётному званию соответствуют.

Наиболее качественно в уходя-
щем году задачи боевой подготовки 
решались в зенитном ракетном со-
единении Южного военного округа 
и в зенитном ракетном полку Запад-
ного военного округа.

– Как вы оцениваете действия 
специалистов войсковой ПВО в ходе 
СКШУ «Кавказ-2020»?

– В этом году войска противо-
воздушной обороны традиционно 
приняли активное участие в страте-
гическом командно-штабном уче-
нии «Кавказ-2020», в ходе которого 
решали учебно-боевые задачи на 10 
полигонах.

Всего подразделениями 
войсковой ПВО на этом масштаб-
ном учении выполнено свыше 
70  практических стрельб по воздуш-
ным целям и отработано более 40 
основных нормативов по боевой ра-
боте. Всё это позволило качественно 
и надёжно прикрыть общевойсковые 
формирования на поле боя.

Подразделения противовоз-
душной обороны всей линейки со-
временных средств войсковой ПВО 
(С-300В4, «Бук-МЗ», «Тор-М2», 
«Тунгуска-M1», «Игла-С») выполни-
ли поставленные перед ними задачи, 
чем подтвердили свои огневые воз-
можности, получив оценки «хоро-
шо» и «отлично».

Отмечу, что созданная на 
«Кавказе-2020» группировка 
войск противовоздушной обороны 
почти в 2,5 раза превысила состав 
войск, привлекаемых к СКШУ про-
шлых лет.

Кроме того, в ходе СКШУ «Кав-
каз-2020» группировкой войск ПВО 
Южного военного округа установ-
лен комплексный рекорд плотности 
огня по уничтожению воздушного 
противника за единицу времени. В 
течение 15 минут были уничтожены 
62 воздушные цели различных ти-
пов, при этом израсходовано 50 зе-

нитных управляемых ракет и более 
7000 боеприпасов.

По итогам учения проведён раз-
бор, каждый знает, кроме сильных, 
и свои слабые места, но учения для 
того и проводятся, чтобы учить 
управления, штабы и войска решать 
самые сложные задачи по своему 
предназначению.

– Как используется опыт совре-
менных вооружённых конфликтов в 
повседневной боевой учёбе?

– Если говорить о современных 
конфликтах, которые имели ме-
сто в мире в последнее время, а это 
конфликт в Сирийской Арабской 
Республике, Ираке, Ливии, Нагор-
ном Карабахе, то, естественно, на-
прашивается вывод, что даже не об-
ладающие мощными вооружёнными 
силами страны имеют на вооруже-
нии различные типы беспилотных 
летательных аппаратов, эффективно 
действующие по объектам и живой 
силе противника.

В этой связи особое внимание 
необходимо уделять обучению ко-
мандиров войсковой ПВО орга-
низации противодействия БПЛА, 
совершенствованию способов их об-
наружения и уничтожения.

Это направление активно раз-
вивается, внедряется перспективная 
тактика применения подразделений 
ПВО, что нашло отражение в но-
вых боевых уставах, методических 
рекомендациях по борьбе с БПЛА, 
в материале, разрабатываемом в по-
мощь командирам всех степеней для 
эффективной организации и прове-

дения занятий по тактической, спе-
циальной и разведывательной под-
готовке.

Кроме того, в рамках дня специ-
алиста ПВО с военнослужащими, 
привлекаемыми в состав постов воз-
душного наблюдения, проводятся 
тренировки по уничтожению микро- 
и мини-БПЛА, а также практические 
стрельбы из стрелкового оружия по 
воздушным целям.

Эта работа многогранна, управ-
лением начальника войсковой ПВО 
Вооружённых Сил РФ, управления-
ми ПВО и авиации военных округов, 
коллективом Военной академии во-
йсковой ПВО Вооружённых Сил РФ 
она будет продолжена.

– Какова сейчас тактика борьбы 
с беспилотными летательными аппа-
ратами?

– В настоящее время наряду с 
традиционными способами борьбы с 
БПЛА наибольшую эффективность 
показало совместное, иными слова-
ми, согласованное применение всех 
имеющихся сил и средств родов во-
йск общевой скового соединения, на-
правленных на борьбу с воздушным 
противником, в том числе с БПЛА. 
К таким тактическим приёмам борь-
бы с БПЛА следует отнести созда-
ние смешанных тактических групп 
борьбы с БПЛА, которые включают 
в свой состав общевойсковые под-
разделения, подразделения ПВО и 
РЭБ. Это позволяет осуществлять 
раннее обнаружение и оповещение 
о действиях БПЛА, радиоэлектрон-
ное подавление системы управления 
БПЛА и эшелонированное огневое 
воздействие.

В состав таких групп предпола-
гается включение перспективного 
зенитного артиллерийского ком-
плекса «Деривация-ПВО», предна-
значенного для борьбы с мини- и 
микроБПЛА за счёт применения 
инновационного снаряда с програм-
мируемым подрывом вблизи цели. 
Эта боевая машина способна ве-
сти стрельбу в движении и на плаву. 
Комплекс предназначен для замены 
зенитных самоходных установок 
«Шилка».

В настоящее время в рамках пред-
варительных испытаний зенитного 
артиллерийского комплекса прово-
дятся стрельбы из вновь разрабаты-
ваемых снарядов по подтверждению 
заданных тактико-технических ха-
рактеристик. Государственные ис-

пытания спланированы в 2022 году.
– Расскажите, пожалуйста, о по-

ступающих в соединения, части и под-
разделения войсковой ПВО других об-
разцах военной техники и вооружения.

– За последнее десятилетие во-
йсковая ПВО претерпела существен-
ные изменения, в первую очередь 
связанные с совершенствованием 
боевого состава, поставкой совре-
менных и разработкой перспектив-
ных образцов вооружения ПВО.

В целях разработки новых и мо-
дернизации существующих образцов 
вооружения за последние семь лет 
завершено 10 опытно-конструктор-
ских работ.

Проведённые государственные 
испытания подтвердили заявлен-
ные характеристики и позволили 
серийно изготавливать и постав-
лять в войска зенитные ракетные 
системы и комплексы С-300В4, 
«Бук-МЗ», «Тор-М2» и «Тор-М2ДТ», 

переносные зенитные ракетные 
комплексы «Верба», радиолока-
ционные станции «Ниобий-СВ», 
комплекты средств автоматизации 
«Поляна-Д4М1», «Барнаул-Т» и дру-
гие образцы вооружения.

Продолжается плановое оснаще-
ние войск современным вооружени-
ем с одновременным выводом из бо-
евого состава устаревших образцов.

В этом году в войска противо-
воздушной обороны для перевоору-
жения соединения ПВО поступили 
дивизионные комплекты зенитного 
ракетного комплекса средней даль-
ности «Бук-МЗ». Продолжена по-
ставка в общевойсковые соедине-

ния военных округов современного 
ПЗРК «Верба».

Кроме того, осуществле-
на поставка отдельных образ-
цов техники войсковой ПВО в 
объёме пяти комплектов, в том 
числе комплексов средств авто-
матизации командных пунктов 
«Поляна-Д4М1» и радиолокацион-
ных станций «Ниобий-СВ».

В целях повышения бое-
вых возможностей и обновле-
ния парка техники войсковой 
ПВО действующей Государствен-
ной  программой  вооружения 
предусмотрены значительные объ-
ёмы оснащения войсковой ПВО 
современным вооружением и во-
енной техникой в 2021 году.

– Какие основные мероприятия 
боевой подготовки в войсковой ПВО 
запланированы на 2021 год?

– 2021 учебный год будет для во-
йсковой ПВО таким же насыщен-

ным мероприятиями боевой учёбы, 
как и минувший.

Одним из самых значимых меро-
приятий боевой подготовки Воору-
жённых Сил РФ, в котором примут 
участие соединения, воинские части 
и подразделения противовоздуш-
ной обороны, станет учение «За-
пад-2021».

Другие мероприятия также 
пройдут планово. Основные из них 
– это, во-первых, тактические уче-
ния с боевой стрельбой войск ПВО 
Сухопутных войск в учебных цен-
трах войск ПВО Сухопутных войск 
и на полигонах ВКС в зимнем и лет-
нем периодах обучения. Во-вторых, 

подготовка младших специалистов 
в соответствии с квалификацион-
ными требованиями. В-третьих, 
переподготовка вновь формируе-
мых и перевооружаемых воинских 
частей и подразделений войсковой 
ПВО на новые образцы вооруже-
ния, военной и специальной техни-
ки. В-четвёртых, подготовка и про-
ведение Международного конкурса 
«Чистое небо» и конкурсов полевой 
выучки среди командиров дивизи-
онов, сержантов и подразделений 
войсковой ПВО, вооружённых зе-
нитными ракетными комплексами 
средней дальности.

Все мероприятия боевой подго-
товки спланированы и доведены до 
войск, каждый военнослужащий о 
них знает. 

Главное в 2021 году – это не оста-
навливаться на достигнутом, не-
устанно идти вперёд, служить и усер-
дно работать на благо укрепления 

обороноспособности нашей страны. 
– Александр Петрович, у вас 

есть возможность поздравить с про-
фессиональным праздником подчи-
нённых...

– В канун 105-й годовщины во-
йсковой ПВО сердечно поздравляю 
с профессиональным праздником 
личный состав, ветеранов и всех, 
кто своим самоотверженным трудом 
вносит вклад в развитие рода войск. 
Желаю крепкого здоровья, успехов в 
боевой подготовке и ратном труде на 
благо укрепления обороноспособно-
сти нашей Родины, а ветеранам – не 
стареть душой и подольше оставать-
ся в строю!

    

Генерал-лейтенант Александр ЛЕОНОВ.

Владимир МОХОВ  

ПСБ совместно с Главным воен-
но-политическим управлением и 
Департаментом психологической 
работы Министерства обороны 
второй год является организато-
ром конкурса по финансовой гра-
мотности среди курсантов и дру-
гих военнослужащих. В 2019/2020 
учебном году в нём приняли уча-
стие 34 слушателя и курсанта 
из 12 военных образовательных 
организаций высшего образования 
Мин обороны России.

Лучшими были определены 
шесть научных работ в двух номи-
нациях. В этом году призы – но-
утбуки, планшетные компьюте-
ры, портативные колонки – были 
вручены не только авторам науч-
ных работ, но и их руководителям.

Из-за ограничений, свя-
занных с пандемией корона-
вируса, награждение прошло в 
режиме видеоконференции в 
Национальном центре управле-
ния обороной Российской Фе-
дерации. Призы победителям 
вручили руководитель Депар-
тамента психологической рабо-
ты Министерства обороны РФ, 
доктор психологических наук 
Валентина Барабанщикова и 
старший управляющий менед-
жер ПСБ Екатерина Панина.

В номинации «Информаци-
онно-правовое, образователь-
ное и методическое обеспече-
ние деятельности должностных 
лиц по повышению финансовой 
грамотности военнослужащих, 
членов их семей и гражданско-
го персонала Вооружённых Сил 
Российской Федерации» побе-
дителями стали курсант Воен-
ного университета Артур Лав-
рик и его научный руководитель 
Виктор Сплендер (1-е место), 
слушатель ВУНЦ Сухопутных 
войск «Общевойсковая акаде-
мия Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации» подполковник 
Константин Скрупский и его на-
учный руководитель Александр 
Сидорин (2-е место), курсант 
филиала Военной академии ма-
териально-технического обеспе-
чения в Омске Таймас Жанжиги-

тов и его научный руководитель 
Жанна Захарова (3-е место).

В номинации, связанной с 
психологией и финансовыми 
решениями, 1-е и 3-е места за-
няли работы представителей 
ВУНЦ ВМФ «Военно-морская 
академия» курсантов Кирилла 
Агеева (научный руководитель 
Ольга Орехова) и Ивана Заха-
рова (научный руководитель 
Денис Абравитов), 2-е место 
было присуждено работе кур-
санта Военной академии РХБЗ 

Вадима Власова и его научного 
руководителя Анны Корови-
ной.

Директор центра развития 
продуктов и сервисов для зар-
платных клиентов ПСБ Екате-
рина Матвеева отметила, что 
конкурс помогает привлечь 
внимание военнослужащих к 
важной теме управления лич-
ными финансами, найти новые 
подходы к выявлению проблем, 
связанных с финансовым пла-
нированием, получить инстру-

менты для их решения. «Важно, 
что конкурсные работы, получив 
признание профессионально-
го жюри, становятся доступны 
большому количеству военно-
служащих, помогают сотрудни-
кам банка эффективнее взаимо-
действовать с военнослужащими 
в вопросах повышения финансо-
вой грамотности», – резюмиро-
вала Екатерина Матвеева. 

В 2019 году ПСБ, получив 
официальный статус опорного 
банка для оборонно-промыш-
ленного комплекса, возложил 
на себя особую миссию заботы о 
финансовом благополучии воен-
нослужащих и их семей. Разра-
ботанный банком курс охватыва-

ет девять ключевых направлений 
– от использования дебетовой 
карты до вопросов информаци-
онной безопасности и защиты от 
мошенников. Сотрудники ПСБ 
проводят занятия в воинских 
частях, консультируют по фи-
нансовым вопросам и помогают 
выработать эффективные подхо-
ды для управления личными фи-

нансами. За два неполных года 
более 80 тысяч военнослужащих 
прошли обучение основам фи-
нансовой грамотности с банком 
ПСБ. «Во взаимодействии с ко-
мандирами, их заместителями 
по военно-политической работе 
и, конечно, психологами ПСБ 
активно реализует и программы 
по снижению долговой нагрузки 
военнослужащих, оказавшихся в 

сложной финансовой ситуации, 
– говорит Екатерина Матвеева. 
– Благодаря этим программам 
военнослужащим удаётся в не-
сколько раз снизить кредитную 
нагрузку и в будущем более гра-
мотно пользоваться кредитными 
средствами».

В 2020 году ПСБ совместно 
с Департаментом психологиче-
ской работы Министерства обо-
роны РФ и Военным универси-
тетом разработал уникальный 
автоматизированный тестовый 
комплекс оценки финансовой 
грамотности военнослужащих, 
который был успешно пред-
ставлен на Международном во-

енно-техническом форуме «Ар-
мия-2020». Он позволяет не 
только произвести комплексную 
оценку знаний военнослужащих 
в области финансов, но и понять 
психологические аспекты при-
нятия решений при их использо-
вании. В настоящее время ком-
плекс проходит апробацию в ряде 
соединений и воинских частей 
Западного военного округа.

Руководитель Департамента 
психологической работы Мин-
обороны России Валентина Ба-
рабанщикова высоко оцени-
вает результаты проведённого 
конкурса и совместной работы 
с ПСБ. «Несмотря на сложную 
эпидемиологическую обстановку 
в этом году, вместе с нашим дав-
ним партнёром ПСБ мы успешно 
провели II Всеармейский кон-
курс научных работ по вопросам 
финансовой грамотности воен-
нослужащих, членов их семей и 
гражданского персонала Воору-
жённых Сил», –говорит она.

Валентина Барабанщикова 
отмечает, что в этом году в рабо-
тах стало больше практических 
аспектов, методик, вариантов 
решения проблем, связанных с 
управлением финансами и кре-
дитными обязательствами. По её 
словам, некоторые из наработок 
уже апробируются Департамен-
том психологической работы 
в войсках, используются в учеб-
ном процессе, при разработке 
учебников, пособий, компью-
терных обучающих программ. 
«Уверена, что III конкурс, итоги 
которого мы планируем подве-
сти в мае 2021 года, порадует нас 
интересными идеями и станет 
хорошим подспорьем в органи-
зации психологической работы 
в войсках, подтвердит эффек-
тивность наших совместных с 
ПСБ проектов», – заключает Ва-
лентина Барабанщикова.

Логическим завершением 
конкурса стало торжественное 
вручение наград и чествование 
победителей непосредственно 
в военно-учебных заведениях 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ко-
стромы, Омска с участием реги-
ональных представителей ПСБ в 
этих городах.

-   

    
    

ПСБ помогает военнослужащим выработать эффективные подходы для управления личными деньгами

На форуме «Армия-2020» был представлен 
уникальный автоматизированный тестовый 
комплекс оценки финансовой грамотности 
военнослужащих
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900
перелётов

более

более

1600вагонов

9судов

более

1200автомобилей

ВОИНСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ

120 тыс. т

суммарный 
грузооборот более

    
    

    
    

 з а д е й с т в о в а н о  д л я  п е р е в о з о к
совершено

500
перелётов

более

более

1800вагонов

3судна

более

отремонтировано автомобильных дорог

6 км

ВОССТАНОВЛЕНИЕ МИРНОЙ ЖИЗНИ В СИРИИ

линий электропередачи проложено

2 км

более

1
восстановлено жилых домов

13 га
территории разминировано 

более

100
взрывоопасных предметов обнаружено и уничтожено 

более

были обеспечены
постоянным жильём
семей военнослужащих
58

были обеспечены
служебным жильём

военнослужащих
1234

квартир688

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛЬЁМ

приобретены участниками НИС

проведено
крупных       

мероприятий 6
приняты

общая численность более

человектыс.744

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

около

700человек

человек

800 человек
приняты
на военную службу

человек

проходят 
мероприятия отбора 
более

2,2 28
поступили

на военную
 службу

      
  со

лда
ты и

 сер
жан

ты                           офицерытыс.

более
ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ ПО КОНТРАКТУ

иностранных государств вели воздушную разведку вдоль границ 
Российской Федерации и сопровождались российскими РЛС

329
самолётов-разведчиков разведывательных БПЛА

РАЗВЕДКА У ГРАНИЦ РФ

ПОДЪЁМ АВИАЦИИ

нарушений воздушного пространства РФ не допущено
подъём истребителя1из состава дежурных по ПВО сил 

выполнен с целью недопущения 
нарушения Госграницы РФ

67%
объектов УМБ

загруженность

10,4 тыс.
практических 
мероприятий

более

136
задействовано

полигонов

лётных 
смен

аэродромах

169

2,3 тыс.

 
около

49
на

прыжков с 
парашютом находились в море

БОЕВАЯ ПОДГОТОВКА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

подводных лодок, надводных кораблей 
и судов обеспечения60

более

более

1,8 тыс.
занятий

по вождению,

52%

из них

ночью

СТРОИТЕЛЬСТВО И РЕКОНСТРУКЦИЯ
77 ЗДАНИЙ И СООРУЖЕНИЙ, В ИХ ЧИСЛЕ: 

строительство объектов базового 
военного городка № 13
Екатеринбург
строительство зоны хранения в/ч
Киржач, Владимирская область

ГОСОБОРОНЗАКАЗ

поставлены в войска

многофункциональные 
комплексы с БПЛА 
«Орлан-10»

комплексы воздушной 
разведки с БПЛА 

ближнего действия «Элерон-3»



Екатерина ВИНОГРАДОВА  

Межведомственные координаци-
онные штабы РФ и САР сделали 
в четверг совместное заявление 
по проблемам возвращения бе-
женцев в родные места в услови-
ях COVID-19. Отмечается, что 
координационные штабы продол-
жают прилагать значительные 
усилия по восстановлению мирной 
жизни в республике и оказанию 
всесторонней помощи сирийским 
гражданам в добровольном и без-
опасном возвращении на родину.

В результате совместной дея-
тельности на сегодняшний день 
в места избранного проживания 
вернулись 2 201 954 сирийских 
гражданина. С целью облегчить 
возвращение сирийских беженцев 
из зарубежных стран в Сирию, же-
лающих отпраздновать в кругу се-
мьи Рождество Христово по григо-
рианскому календарю и праздник 
Нового года, совет министров САР 
принял решение о  возобновлении 
с 21 декабря работы международ-
ных аэропортов в городах Алеппо, 
Латакия и Камишлия, закрытых 
в марте из-за угрозы распростра-
нения коронавирусной инфекции.

Для скорейшей адаптации в 
обществе всех возвращающихся 

граждан продолжается активная 
работа по обеспечению их без-
опасности, созданию рабочих мест 
и восстановлению разрушенной за 
годы боевых действий промыш-
ленной и социальной инфраструк-
туры. В провинциях Дамаск, Хомс 
и Алеппо введены в эксплуатацию 
120 малых и средних промышлен-
ных предприятий, что позволило 
дополнительно обеспечить рабо-
той 13,5 тысячи граждан. В про-
винции Дамаск только с марта 
2019 года на пострадавших терри-
ториях восстановлены и функци-
онируют 280 из 399 средних обще-
образовательных учреждений.

В то время как правительство 
Сирии при поддержке союзников 
предпринимает максимум усилий 
для восстановления мирной жизни 
и обеспечения безопасности граж-
дан, США продолжают дестабили-
зировать обстановку в стране, пре-
пятствуют возвращению граждан в 
родные дома и оказанию гумани-
тарной помощи по линии ООН на 

территориях, подконтрольных си-
рийскому правительству. При этом 
американской стороной проводит-
ся беспрецедентная пропагандист-
ская кампания по недопущению 
массового возвращения сирийцев 
из соседних с Сирией государств. 
В частности, властям Иордании, а 
также действующим в королевстве 
гуманитарным структурам ООН и 
международным НПО навязыва-
ются отвечающие исключительно 
интересам стран Запада подходы к 
решению проблемы вынужденных 
переселенцев.

«Обращаем внимание между-
народного сообщества, что си-

рийское правительство проводит 
огромную работу в местах разме-
щения вернувшихся граждан Си-
рии, в чём смогли лично убедиться 
представители зарубежных стран 
и международных организаций, 
которые приняли участие в со-
стоявшейся 11–12 ноября 2020 
года в Дамаске Международной 
конференции по возвращению си-

рийских беженцев. В то же время 
именно в тех районах Сирийской 
Арабской Республики, которые 
незаконно контролируют США 
и их союзники, сохраняется кри-
тическая гуманитарная ситуация, 
попираются все законы и нормы 
международного права», – указы-
вается в заявлении.

Ухудшается обстановка в ла-
гере беженцев «Рукбан», располо-
женном в оккупированной амери-
канскими войсками зоне Эт-Танф. 
В лагере в нечеловеческих услови-
ях продолжают проживать более 
четырёх тысяч человек, испыты-
вающих острую нехватку тёплой 
одежды, продуктов питания, ле-
карств, средств гигиены и топлива.

При полном бездействии и по-
пустительстве американской сто-
роны ещё более тяжёлое положе-
ние сложилось в лагере беженцев 
«Эль-Холь» в провинции Хасеке, 
где проживают более 63 тысяч че-
ловек. Особую обеспокоенность 
вызывает то, что более половины 
его населения – это дети, которые 
с малых лет впитывают идеологию 
экстремизма и насилия.

* * *
Возобновились занятия в зда-

нии школы в посёлке Абу-Хайя 
в провинции Алеппо, где будут 
учиться около 100 детей из четырёх 
близлежащих населённых пун-
ктов. Во время войны линия фрон-
та приближалась к посёлку на рас-
стояние нескольких километров, 
и до недавнего времени школа ис-
пользовалась сирийской армией в 
качестве казармы, сообщил жур-
налистам заместитель командую-
щего группировкой Вооружённых 
Сил РФ в САР Андрей Палий.

«Ещё неделю назад в этой шко-
ле находилась казарма для воен-
нослужащих сирийской армии. 
По решению командования во-
еннослужащие были переселены. 
Силами военнослужащих Россий-
ской армии школа подготовлена 
для проведения занятий», – сказал 
Палий.

Заместитель командующего 
группировкой Вооружённых Сил 
РФ в САР добавил, что Вооружён-
ные Силы РФ, «Юнармия» и рос-
сийские общественные организа-
ции собрали подарки для детей, 
многие из которых воспитываются 
в небогатых семьях. Школьники 
получили рюкзаки с принадлеж-
ностями для учёбы, спортивную 
форму, тёплые куртки и одеяла.

США
В РАЗВЕДКУ ПОЙДУТ 
РОБОТЫ

Многофункциональный робот-
пёс Spot, созданный компанией 
Boston Dynamics, будет исполь-
зоваться в вооружённых силах 
США. Модифицированный робот 
Vision 60 получил наименование 
Q-UGV (четвероногое беспилот-
ное транспортное средство). Ме-
ханические «новобранцы» будут 
решать задачи по патрулирова-
нию, разведке, проникновению 
в опасные для военнослужащих 
зоны. При этом оператор работа-
ет в качестве напарника роботов. 
Специфика боевых условий потре-
бовала быстрой замены вышедших 
из строя частей и механизмов. Эту 
задачу разработчики решили путём 
использования модульной кон-
струкции Vision 60, когда на заме-
ну повреждённого модуля уходят 
считаные минуты. В настоящее 
время роботы Vision 60 не несут на 
борту летального оружия. Однако 
в будущем возможно использова-
ние робопса и в боевых операциях. 
Ранее американские ВВС провели 
учение, в рамках которого роботов 
сбрасывали с борта самолёта C-130 
для разведки местности на пред-
мет возможных угроз. «Электрон-
ные собаки – это всего лишь одно 
звено в том, что американские во-
енные называют Advanced Battle 
Management System (ABMS)», – 
говорится в сообщении военного 
командования. По словам Уилла 
Рокера, помощника секретаря 
ВВС США по закупкам, техноло-
гиям и материально-техническому 
обеспечению, на поле боя будуще-
го солдаты столкнутся с «голово-
кружительным массивом инфор-
мации», для оценки которого им 
придётся полагаться на технику.

Израиль
КУРСОМ НА ПЕРСИДСКИЙ 
ЗАЛИВ

Израильский телеканал 
«Кан-11»  со ссылкой на источники 
в разведке одной из арабских стран 
в минувший понедельник сооб-
щил, что подводная лодка ВМС 
Израиля с разрешения властей 
Египта пересекла Суэцкий канал 
и направилась в сторону Персид-
ского залива. Согласно этим ис-
точникам подводная лодка типа 
«Дольфин» (способна запускать 
крылатые ракеты с дальностью по-
рядка 1500 км) проходила канал 
в надводном положении. Пресс-
служба Армии обороны Израиля 
заявила, что она не комментиру-
ет информацию, появляющуюся 

в иностранных СМИ. В свою оче-
редь пресс-служба базирующегося 
в  Бахрейне 5-го флота ВМС США 
в понедельник сообщила, что 
атомная подводная лодка с крыла-
тыми ракетами SSGN-729 Georgia 
(до 154 крылатых ракет «Тома-
гавк») и два крейсера ВМС США 
Philippine Sea и Port Royal, пройдя 
через Ормузский пролив, вошли 
в Персидский залив. 

Турция
ДЛЯ ПОБЕДЫ В 
АСИММЕТРИЧНОЙ ВОЙНЕ

Турецкая компания MilSOFT 
заявила, что разработала про-
граммное обеспечение на основе 
искусственного интеллекта для 
роя беспилотных летательных ап-
паратов. Согласно релизу компа-
нии разработанное за четыре года 
программное обеспечение может 
быть использовано применитель-
но к БПЛА как самолётного, так 
и вертолётного типа. Дроны рое-
вого применения в силу их низкой 
стоимости и технологии малоза-
метности намечено использовать 
в перспективной концепции бес-
пилотного воздушного боя, раз-
рабатываемой в Турции. Амери-
канский веб-ресурс С4ISRNET 
приводит слова куратора аэро-
космической промышленности в 
турецком правительстве: «Эти бес-
пилотники могут стать идеальным 
оружием в асимметричной войне. 
Они обладают высокой скоростью 
полёта, недороги и просты в экс-
плуатации. <…> Самое главное, 
они предназначены для миними-
зации людских потерь в асимме-
тричной войне». 

Программное обеспечение 
MilSOFT на основе искусственного 
интеллекта позволит БПЛА дей-
ствовать автономно от начала до 
конца полётного задания. Их мож-
но будет отслеживать и управлять 
ими в режиме времени, близком к 
реальному, с помощью интеллек-
туализированных приложений. 
Продолжительность полёта беспи-
лотников превышает 30 минут, их 
грузоподъёмность составляет 1 ки-
лограмм. Они оборудованы шасси, 
позволяющим совершать посадку 
на неровный грунт. В настоящее 
время рой дронов, используемых 
в боевой обстановке, состоит из 
пяти аппаратов. При этом MilSOFT 
стремится создать рой беспилотни-
ков из 50 аппаратов, одновременно 
находящихся в воздухе. Аппараты 
могут общаться друг с другом на 
расстоянии до 500 метров. 

По сообщениям информагентств

Сергей НЕСТЕРОВ

На смену единственному французско-
му авианесущему кораблю с ядерной 
силовой установкой «Шарль де Голль» 
придёт новый атомный авианосец. 
Это произойдёт в 2038 году, когда 
«Шарль де Голль» подойдёт к концу 
своей жизни, заявил недавно при по-
сещении предприятия в Ле-Крезо 
президент Франции Эммануэль Ма-
крон, подчеркнувший, что атомные 
технологии остаются краеугольным 
камнем стратегической автономии 
и сил сдерживания Пятой республики.

Строительство нового авианосца 
начнётся в 2025 году и будет вестись 
на верфи в Сен-Назере на западе 
страны. Стоимость проекта оцени-
вают в семь миллиардов евро. Что 
касается технических характеристик 
нового корабля, то он будет примерно 
в полтора раза больше своего предше-
ственника «Шарля де Голля». 

На новом авианосце длиной 
300 метров и водоизмещением 75 ты-
сяч тонн смогут одновременно бази-
роваться две тысячи членов экипажа 
и 30 перспективных европейских ис-
требителей пятого поколения NGF 
(Next generation fighter). Проект ис-
требителя ещё только разрабатывает-
ся Францией, Германией и Испанией. 

В систему защиты авианосца войдут 
также беспилотники. Отмечается, что 
корабль будет способен запускать и 
принимать самолёты одновременно. 
На действующем авианосце это не-
возможно.

В министерстве обороны считают, 
что Франция должна иметь как мини-

мум два авианосца для поддержания 
постоянной боевой готовности своего 
флота. Но, как признаёт новый на-
чальник штаба ВМС Франции адми-
рал Пьер Вандье, этот вопрос может 
быть поставлен только в 2025 году 
в рамках нового закона о военном 
планировании. 

В свою очередь некоторые по-
литики предлагают ускорить строи-
тельство нового авианосца, чтобы тот 
мог какое-то время «сосуществовать» 
в Тулоне с «Шарлем де Голлем». По их 
мнению, это необходимо для повы-
шения боевой мощи ВМС, которые 
играют всё более значимую роль в за-
щите национальных интересов путём 
демонстрации своего присутствия 
практически во всех акваториях Ми-
рового океана.

В первую очередь это касается 
Средиземного моря, которое, как 
подчёркивал Макрон, сегодня пре-
вратилось в «театр конфликтов». 
Французские  ВМС уже не раз демон-
стрировали свою готовность приме-
нить силу для пресечения периодиче-
ски возникающих в его водах инци-
дентов. Кроме того, на протяжении 
нескольких последних десятилетий 
французские ВМС участвовали в опе-
рациях в Гвинейском заливе и в за-
щите судоходных путей в Ормузском 
проливе. 

А в последнее время корабли под 
французским флагом стали прояв-
лять повышенный интерес к Аркти-
ке и Индо-Тихоокеанскому региону. 
В частности, в июне этого года фрегат 
«Аквитания» зашёл в воды Баренцева 
моря, а в мае следующего года ВМС 
Франции совместно с вооружённы-

ми силами США и Японии примут 
участие в учении, которое пройдёт у 
берегов Страны восходящего солнца.  

По словам командующего 
надвод ными силами вице-адмирала 
Ксавье Бодуара, французский флот 
сегодня является эффективной  бо-
евой силой и не только тренируется 
для сегодняшних сражений, но и го-
товится к завтрашним войнам на  те-
атрах, где он мог бы быть развёрнут. 
При этом боевая подготовка на флоте, 
подчеркнул Бодуар, концентрируется 
на четырёх основных направлениях. 

Во-первых, личный состав ВМС  
отрабатывает ведение боевых дей-
ствий в «деградированной среде», 
потому что в условиях конфликта 
высокой интенсивности окружаю-
щая среда не будет такой же, как та, 
с которой приходится сталкиваться в 
мирное время. 

Во-вторых, он учится правильно 
и эффективно использовать вверен-
ную ему технику «для того, чтобы 
иметь тактическое и техническое пре-
восходство над противником». 

В-третьих, боевая подготовка ве-
дётся с учётом того, что одна из тактик 
ведения войны требует знания того, 
как удивить врага. 

И наконец, в проведении воен-
ных учений и манёвров французские 
моряки исходят из того, что «новый 
враг лучше подготовлен, чем тот, ко-
торый противостоял нам в течение 
последних десятилетий».  

Такой подход, по мнению вице-
адмирала Бодуара, необходим для по-
вышения требований к личному со-
ставу и формирования у него твёрдой 
уверенности в достижении победы 
над любым противником.

Что касается корабельного соста-
ва, то он способен, уверены в коман-
довании ВМС,  успешно решать боль-
шинство поставленных перед ним 
задач. При этом тот же адмирал Бо-
дуар особо выделяет фрегаты проекта 
FREMM (водоизмещение – 5 800 т), 
считая, что они стали «экстраорди-
нарным качественным скачком» по 

сравнению с их предшественниками, 
особенно в том, что касается противо-
лодочной войны, но также и благода-
ря их крылатым ракетам. Последние, 
сказал он,  дают флоту «десятикратно 
увеличенную способность наносить 
удары по целям, расположенным на  
суше». 

Кстати, в этом году ВМС по-
полнились шестым таким фрегатом, 

получившим наименование «Нор-
мандия». Официальная церемония 
по этому поводу состоялась в нача-
ле июня. «Нормандия»  вооружена 
противокорабельными ракетами 
MM-40 «Экзосет», зенитными раке-
тами «Астер-30», крылатыми ракета-
ми для поражения наземных целей 
MBDA MdCN 2, четырьмя 324-мм 
торпедными аппаратами,  а также 
76-мм артиллерийской установкой 
Leonardo.  На борту базируется один 
противолодочный вертолёт NH90. 

 «Нормандия» – последний ко-
рабль данного типа в многоцелевой 
версии, предназначенной для борьбы 
с надводными и наземными целями, а 
также субмаринами. Ещё два фрегата 
проекта FREMM строятся для фран-

цузского флота с усиленной системой 
ПВО.

Вместе  с тем в составе ВМС, за-
являют официальные представители 
флота, не хватает противоминных 
кораблей. Это подтвердила недавно и 
министр вооружённых сил Франции  
Флоренс Парли, отметившая, что ре-
спублика полностью перестроит свои 
противоминные системы, заменив к 

2029 году все существующие средства. 
Это произойдёт благодаря реализа-
ции программы противодействия 
минам SLAM/F, которая является  
одной из самых инновационных  в 
национальных вооружённых силах за 
последние несколько лет. Она пред-
полагает использование роботов для 
обнаружения и обезвреживания мор-
ских мин и подводных самодельных 
взрывных устройств в наиболее опас-
ных районах, а также замену 10 траль-
щиков – искателей мин типа «Эри-
дан», построенных в 1980-х годах, на 
новые корабли. 

Следует также отметить, что в но-
ябре в состав ВМС Франции введена 
многоцелевая атомная подводная 
лодка «Сюффрен» – первая из ше-

сти субмарин проекта «Барракуда», 
призванных заменить устаревающие 
атомные подлодки типа «Рюби». Под-
водное водоизмещение «Сюффрен» 
составляет 5,3 тысячи тонн. Корабль 
оснащён атомным реактором мощ-
ностью 150 мегаватт и способен раз-
вивать скорость до 25 узлов. Подлодка 
вооружена четырьмя 533-мм торпед-
ными аппаратами для запуска торпед 
и крылатых ракет, а также постановки 
минных заграждений. Также субма-
рина допускает перевозку специаль-
ного мобильного контейнера, закре-
плённого за рубкой. В этом контей-
нере можно размещать вооружение и 
оборудование, а также 12 бойцов сил 
специальных операций.

Считается, что «Сюффрен» слож-
но «засечь» в море. Как рассказывают 
специалисты, его акустический след 
равен шуму от стаи креветок. При-
мечательно, что у «Сюффрена» нет 
и перископа – классического опти-
ческого прибора на подлодках, ко-
торый добавляет им уязвимости. Его 
заменили высокотехнологичными 
камерами на мачте, способными «ви-
деть» как днём, так и ночью. В составе 
экипажа будут 65 человек, в том числе 
женщины. Автономность плавания 
«Сюффрена» составляет 70 дней.

В настоящее время на верфях 
находятся ещё пять субмарин про-
екта «Барракуда»: «Дюге-Труэн», 
«Турвиль», «Де Грасс», «Казабьянка» 
и «Рюби». Согласно действующим 
планам эти атомные подводные лод-
ки должны быть переданы француз-
скому флоту в 2022–2030 годах.

Строятся и другие корабли с та-
ким расчётом, чтобы к 2030 году 
французские ВМС смогли поднять-
ся на новый качественный уровень 
и значительно повысить свою боевую 
мощь в целях защиты французских 
интересов по всему миру. При этом 
подчёркивается, что «передовой флот 
должен опираться прежде всего на 
свой личный состав – выдающийся, 
опытный, подготовленный и успеш-
ный».
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Кораблю «Шарль де Голль» предстоит ждать появления второго атомного 
авианосца в составе ВМС Франции ещё почти два десятилетия.

  
   

  
Это позволило местной администрации возобновить занятия со школьниками, которые 
были лишены возможности учиться

«   »     2038  
В Париже намерены развивать как надводные, так и подводные силы ВМС 

ВМС Франции призваны защищать 
национальные интересы путём демонстрации 
своего присутствия практически во всех 
акваториях Мирового океана

Российский ЦПВС провёл 2668 гуманитарных 
акций, общий вес гуманитарного груза 
превышает 4623 тонны
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Уже несколько недель сильней-
шие скелетонисты и саночники 
с соблюдением всех мер безопас-
ности в условиях пандемии ко-
ронавирусной инфекции колесят 
по европейским трассам. Даль-
ше континента в этом сезоне 
спорт смены не отправятся – 
даже традиционные предолим-
пийские соревнования в Пекине за 
год до XXIV зимних Олимпийских 
игр отменены. В числе основных 
претендентов на награды Кубка 
мира – по традиции армейские 
представители. Они уже откры-
ли счёт победам и попаданиям 
в призовую тройку. 

Первыми сезон начали скеле-
тонисты. В конце ноября они про-
вели два этапа в латвийской Си-
гулде. В дебюте фортуна явно не 
благоволила нашим соотечествен-
никам. Обладательница Кубка 
мира сезона-2018/2019 прапорщик 
Елена Никитина финишировала 
только девятой, а олимпийский 
чемпион, чемпион мира и двукрат-
ный обладатель мирового Кубка 
Александр Третьяков в двух состя-
заниях занял лишь девятое и деся-
тое места.

Никитиной удалось перело-
мить ситуацию на втором латвий-
ском этапе, где она показала второй 
результат, вернувшись на пьеде-
стал почёта. Но по-настоящему за-
явить о себе скелетонистам ЦСКА 
удалось только в Австрии, когда на 
олимпийской трассе в Иглсе, при-

городе Инсбрука, проходил тре-
тий этап сезона. 

Елена Никитина одер-
жала уверенную победу, 
преодолев дистанцию за 
53,74 секунды. Второе 
место с отставанием 
в 0,28 секунды заняла 
нидерландка Кимберли 
Бос. Бронзовым при-
зёром стала австрийка 
Янин Флок – отстава-
ние 0,45 секунды. При-
мечательно, что в этот раз 
победительница определя-
лась по итогам только второго 
заезда, поскольку во время преодо-
ления дистанции в первой попытке 
представительница Американских 
Виргинских островов Кэти Тан-
ненбаум врезалась в швабру.

У мужчин произошёл ред-

кий случай: Александр Третьяков 
и Мартинс Дукурс из Латвии раз-
делили первую строчку протокола, 
показав по итогам двух попыток 
одинаковый результат – 1 минута 
45,52 секунды. Третьим, отстав на 
0,02 секунды, стал россиянин Ни-
кита Трегубов.

Следующий этап Кубка мира, 
также прошедший в Инсбруке, 
лидеры сборной России пропу-
стили из-за подготовки к чемпио-

нату мира, запланированному на 
5–14 февраля в германском Аль-

тенберге. Вследствие этого 
Елена Никитина занимает 
7-е место в общем зачёте, 

а у мужчин лучший из 
соотечественников – 
Даниил Романов, фини-
шировавший пятым во 
втором этапе в Иглсе.

Что касается саноч-
ников, то у них прошло 

пять этапов, и у росси-
ян в активе одна победа, 

одержанная армейской 
спортсменкой Татьяной Ивано-

вой в Альтенберге, а также бронза, 
выигранная там же двукратной 
чемпионкой мира Екатериной 
Катниковой. Ещё одно серебро на 
этом же германском жёлобе наша 
команда выиграла в эстафете, а на 

старте сезона наша команда завое-
вала бронзу. В общем зачёте у муж-
чин лидирует трёхкратный олим-
пийский чемпион немец Феликс 
Лох, выигравший четыре этапа из 
пяти. Лучший из россиян – арме-
ец Семён Павличенко идёт пятым. 
В женском зачёте Катникова зани-
мает шестую строчку. На первых 
трёх местах немки – Натали Гай-
зенбергер, Юлия Таубитц и Дайа-
на Айтбергер. 

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Специализированный спортивный 
комплекс «Центр плавания» на ули-
це Хлопина в Санкт-Петербурге 
в течение нескольких дней принимал 
сильнейших спортсменов страны, 
которые под занавес непростого 
года, полного отмен и переносов 
состязаний самого разного уровня, 
выявляли быстрейших на водных 
дорожках 25-метрового бассейна. 
В национальном чемпионате при-
нимали участие 470 спортсменов 
из 63 регионов. Пловцы ЦСКА, как 
обычно, были в числе лидеров. 

По итогам турнира россий-
ские мастера плавания разыграли 
46 комплектов наград и попутно 
установили два рекорда России, 
один юношеский рекорд мира, 
два юношеских рекорда Европы и 
11 юношеских рекордов России. 
Армейские пловцы увезли из Се-
верной столицы целую россыпь 
наград разного достоинства. Оста-
новимся на самых значимых до-
стижениях. 

Дистанция 200 метров брас-
сом – это вотчина призёра Олим-
пийских игр 2016 года двукратного 

чемпиона мира и действующего 
рекордсмена мира лейтенанта 
Антона Чупкова. На старте чем-
пионата он занял вторую строчку 
на 100-метровке, лишь девять со-
тых секунды проиграв Кириллу 
Пригоде. Но в заплыве в два раза 
длиннее 23-летнему брассисту не 
было равных. Превосходство над 
Пригодой составило 0,39 секунды. 
Замкнул призовую тройку при-
зёр чемпионатов мира и Европы 
старший лейтенант Олег Костин, 
в большей степени специализиру-
ющийся на плавании баттерфляем.  

«Думаю, это был один из самых 

непредсказуемых финалов, не-
понятно было, кто победит. Всем 
было интересно наблюдать и уз-
нать, кто победит в итоге. У нас 
всегда такая гонка друг с другом на 
финише, вырываем касания. Сде-
лал всё, что сказал тренер, в конце 
прибавил чуть-чуть и выиграл. Де-
кабрьские старты не входят в мой 
план подготовки, здесь я прове-
рил себя, убедился, что могу ещё 
в 25-метровом бассейне плыть без 
определённой подготовки», – про-
комментировал итоги своего вы-
ступления Антон Чупков. 

В женском «дельфине» две на-
грады высшей пробы – на 100- 
и 200-метровке – на счету лей-
тенанта Светланы Чимровой, 
которая уже на протяжении не-
скольких лет не знает себе равных 
на этих дистанциях на внутрирос-
сийских стартах.  

Рядовой спортивной роты 
ЦСКА (Балашиха) Егор Долома-
нов одержал верх на дистанции 
200 м на спине, опередив ещё од-
ного армейского спиниста – Рома-
на Ларина. 

В связи с переносом сроков 
Олимпиады в Токио на июль-ав-
густ 2021 года совсем скоро у на-
ших пловцов начнётся подготовка 
к главным соревнованиям в лет-
них видах спорта. Более подробно 
о планах на предстоящие месяцы 
рассказал главный тренер сбор-
ной России по плаванию Сергей 
Чепик. 

– Сразу после второго сбора в 
Цахкадзоре начнётся первенство 
федеральных округов, потом будет 
апрельский отбор на Олимпиаду, 
потом чемпионат Европы, если он, 
конечно, состоится, а дальше уже 
переезд Круглое — Владивосток — 
Осака. Надеемся, что всё будет 
нормально. Планируем 5–7 дней 
провести во Владивостоке и столь-
ко же в Осаке. У нас будет две неде-
ли, чтобы адаптироваться к клима-
ту и часовым поясам, – рассказал 
Чепик в дни чемпионата России.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Серебряную награду в командном 
спринте, проходившем по уличной 
трассе в столице Саксонии, заво-
евала спортсменка ЦСКА – лей-
тенант Юлия Ступак, высту-
павшая до нынешнего сезона под 
девичьей фамилией Белорукова. 
Отметим, что в общем зачёте ар-
мейская лыжница занимает девя-
тую строчку в общем зачёте. После 
спринтерских гонок по набережным 
Эльбы розыгрыш Кубка мира возоб-
новится уже в будущем году. 1 ян-
варя в швейцарском Валь Мюстере 
стартует 15-я многодневка «Тур 
де Ски», в которой российские спор-
тсмены по традиции будут претен-
довать на самые высокие награды.

Двукратный бронзовый при-
зёр Олимпийских игр 2018 года 
и двукратный призёр чемпиона-
тов мира лейтенант Юлия Ступак 
выходила на старт конькового 
командного спринта вместе с На-
тальей Непряевой. Несмот ря на 
падение, случившееся с Юлией 
в начале гонки при передаче 
эстафеты, наш дуэт вернулся 
в борьбу за медали и на фини-
ше лишь самую малость 
уступил соперницам из 
Швейцарии. От 
победы, достав-
шейся Лаурин 
ван дер Гра-
аф и Надин 
Фендрих, 
россия-

нок отделило 0,32 секунды. Зам-
кнули тройку призёров Ева Уревц 
и Анамария Лампич из Словении, 
отставшие от победительниц на 
1,12 се кунды. 

«Как после падения смогли 
вернуться в борьбу? Ничего не 
успели толком понять. Нам по-
везло, что первые четыре круга 
все шли медленно, у нас получи-
лось догнать. Дрезден, и без па-

дений – это невозможно», – не 
скрывала своих эмоций Юлия 
Ступак в эфире «Матч ТВ» после 
серебряного финиша.

Неделей ранее 25-летняя 
армейская лыжница показа-
ла второй результат на этапе 

в швейцарском Давосе. На 
дистанции 10 км конько-
вым стилем она уступи-
ла только лидеру общего 
зачёта американке Рози 
Бреннан. 

В мужской части со-
ревнований Давос при-

нёс успех лидеру рос-

сийской сборной – Александ ру 
Большунову. После нескольких 
попаданий в первую тройку на 
старте сезона в стране сырова-
ров и часовщиков действующий 
обладатель Кубка мира впервые 
поднялся на вершину пьедеста-
ла. Случилось это в 15-киломе-
тровой гонке коньковым стилем. 
В Дрездене 23-летний спортсмен 
начал с четвёртой позиции в ин-

дивидуальном спринте, а на сле-
дующий день вместе с Глебом Ре-
тивых одержал блестящую победу 
в командном спринте. 

Большунов с большим пре-
имуществом возглавляет и об-
щий, и дистанционный зачёты. 
Напомним, что после стартового 
этапа в финляндской Руке коман-
ды Норвегии, Швеции и Фин-
ляндии снялись с соревнований 
Кубка мира до конца календар-
ного года, а затем норвежцы объ-
явили о том, что не выступят и на 
январском «Тур де Ски». Виной 
всему – ситуа ция с распростра-
нением коронавирусной инфек-
ции, вызывающая у этих команд 
тревогу. 

Президент Федерации лыж-
ных гонок России Елена Вяльбе 
в эфире «Матч ТВ» после этапа 
в Дрездене прокомментирова-
ла отказ норвежской сборной 
от участия в декабрьских этапах 
Кубка мира. Трёхкратная олим-
пийская чемпионка обвинила 
норвежских лыжников в неува-
жении к Международной феде-
рации лыжного спорта (FIS) 
и соперникам. «Видя, что пред-
ставители всех остальных зимних 
видов спорта принимают участие 
в соревнованиях, они всё равно 
испугались и решили не ехать», – 
отметила она.

 
Набирают обороты соревнования Кубков мира по скелетону 
и санному спорту

  
 

Представители Центрального спортивного клуба армии успешно 
выступили на чемпионате России по плаванию на короткой воде

 
В германском Дрездене завершился последний в этом году этап 
Кубка мира по лыжным гонкам

По-настоящему заявить о себе скелетонистам 
ЦСКА удалось в Австрии, где на олимпийской 
трассе в Иглсе проходил третий этап сезона

Совсем скоро у наших пловцов начнётся 
подготовка к летним Олимпийским играм, 
которые перенесены на июль-август 2021 года

После стартового этапа в финляндской Руке 
команды Норвегии, Швеции и Финляндии 
снялись с соревнований Кубка мира до конца 
календарного года

Финиш Елены НИКИТИНОЙ.
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Лейтенант Светлана ЧИМРОВА на дистанции.
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Юлия СТУПАК на этапе в Дрездене.
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По-деловому, заданиями № 9–12 
открытый конкурс-чемпионат 
Вооружённых Сил РФ по заочному 
решению шахматных композиций 
прощается с трудным ковидным 
2020 годом и с надеждами входит 
в новый, 2021 год. Символично, что 
чемпионат посвящён многократно-
му чемпиону мира Анатолию Кар-
пову – человеку с большим опытом 
преодоления не только спортивных 
трудностей и преград.

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

«Рад, что Анатолий Евгеньевич 
дал добро. Г. Попов. Якутск, Ре-
спублика Саха».

«Да здравствует новый кон-
курс! Э. Зарубин. Красноярск».

«Надеюсь, что коронавирус не 
уменьшит количество участников 
конкурса-чемпионата. М. Лебе-
дев. Вологда».

«Спасибо за грамоту и квали-
фикационную справку. В. Аниси-
мов. Волгоград».

«С большим удовольствием ре-

шил принять участие в очередном 
конкурсе газеты «Красная звезда». 
Хотел бы выразить искреннюю 
благодарность организаторам 
конкурса за то, что не забываете 
любителей шахмат даже в наше 

непростое время. А. Чумак. Йош-
кар-Ола, Республика Марий Эл».

ОТВЕТЫ

Очень понравились старто-

вые задания № 1–4 участникам 
конкурса-чемпионата. Приве-
дём только один из ваших от-
кликов.

«Подборка заданий впе-
чатляет! Полковник в отставке 

Ю. Федотов. Петрозаводск, Рес-
публика Карелия». 

Откроем новинку организато-
ров нынешнего чемпионата – за-
дания выбираются не только по 
требованиям красоты замыслов, 
но и с учётом того, что авторы 
создавали композиции в городах, 
связанных с биографией Анатолия 
Карпова.

Задание № 1 (автор – В. Че-
пижный, 2000) 1. Лg6 Cf8 2. efKХ; 
1. … С:а1 2. Фg8Х; 1. … Кр:g6 2. 
Фf5Х.

Задание № 2 (автор – В. Пиль-
ченко, 1-й приз юбилейного кон-
курса «Тула-850», 1997) 1. Кf3 C:f5 
2. с5Х; 1. … Са5 2. Кg3Х; 1. … Кh5 2. 
Kc3Х; 1. … Кр:f5 2. Ch7Х.

Задание № 3 (авторы – Я. Вла-
димиров, Ю. Фокин, 1983) 1. е7  
Фе8 2. deKХ; 1. … К:е7 2. Ф:d8Х; 1. 
… С:е7 2. d8ФХ; 1. … Ф:g5 2. е8КХ; 
1. … С:b7 2. Ке8Х.

Задание № 4 (авторы – А. Епи-
фанов и А. Кузнецов, 1-й приз 
юбилейного конкурса «Побе-
да-50», 1995) 1. Лс1 Ле7 2. Кс7Х; 1. 
… d2  Ke7Х; 1. … Ф:f6 2. K:f6Х; 1. … 
Се4 2. Kf3Х; 1. … Кс4 2. Л:с4Х.

 

РЕШАЙТЕ, ПОЖАЛУЙСТА!

Заданиями № 9–12 конкурс-
чемпионат переходит во II этап – 
решение многоходовок. Заметим: 
все задания подобраны с учётом 
посвящения чемпионата две-
надцатому чемпиону мира Ана-
толию Карпову. Ответы на за-
дания № 9–12 согласно графику 
будут опубликованы в февра-
ле 2021 года. Значит, у вас есть 
55 суток (в том числе и дни ново-
годних каникул), чтобы разгадать 
авторские замыслы.

Поздравляем всех участников 
конкурса-чемпионата с наступаю-
щим новым, 2021 годом и желаем 
всем крепкого здоровья и всего хо-
рошего!
________________

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ, 
главный арбитр 
конкурса-чемпионата, 
национальный арбитр, мастер 
ФИДЕ.
Николай КРАЛИН, консультант, 
гроссмейстер по шахматной 
композиции.

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
27 января 2021 года в 12.00 в здании ад-

министрации муниципального района Кара-
идельский район Республики Башкортостан 
по адресу: 452360 Республика Башкортостан, 
Караидельский район, с. Караидель, ул. Ле-
нина, 24, состоятся общественные обсуж-
дения (в форме слушаний) с гражданами и 
общественными организациями по объектам 
государственной экологической эксперти-
зы – проектам технической документации, 
включая ТЗ и проекты материалов ОВОС, на 
препараты:

Известняковая мука – регистрант ООО 
«Феникс +» (452360 Республика Башкорто-
стан, Караидельский район, с. Караидель, 
ул. Мира 2/1 Б, помещение 1);

Органоминеральное удобрение Л-экс-
пресс марки: Л-экспресс ОптиКэр, Л-экспресс 
ТоталКэр Гель – регистрант ООО «Лебозол 
Рус» (117393 г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 56, 
комната 18, 19, эт. 12);

Органическое удобрение Полиорганика 
марки: КРС, Свиной, Птичий; Органическое 
удобрение на основе осадков сточных вод ЭПА  
– регистрант ООО «НПО «Квантовые техно-
логии» (141533 Московская область, Солнеч-
ногорский район, д. Шелепаново, стр. 152/2, 
эт/пом 3/6);

Сульфитек-АГРО – регистрант ООО 
Инновационное предприятие «Сульфитек» 
(450039 Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. Георгия Мушникова, д. 13/2, кв. 75).

Цель общественных обсуждений (слу-
шаний) – для последующей государственной 
регистрации препаратов. Указанные выше 
препараты будут использоваться на  всей тер-
ритории Российской Федерации. 

Сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 25.12.2020–25.01.2021.

Материалы проектов технической доку-
ментации, включая ТЗ и материалы ОВОС, на 
препараты доступны для рассмотрения и под-

готовки замечаний и предложений заинтере-
сованных лиц с 25 декабря 2020 года по адресу: 
452360 Республика Башкортостан, Караидель-
ский район, с. Караидель, ул. Ленина, 24, тел.: 
+7 (34744) 2-06-76; +7 (495) 607-21-31, e-mail: 
priroda-eko2016@yandex.ru. Замечания и пред-
ложения от граждан и общественных органи-
заций по проектам технической документации 
принимаются в письменном виде с 25 декабря 
2020 года по 25 января 2021 года с 10.00 до 17.00 
по адресу: 452360 Республика Башкортостан, 
Караидельский район, с. Караидель, ул. Ле-
нина, 24.

Разработчик проектной документации – 
ООО «Природа» (121596 г. Москва, ул. Кубин-
ка, д. 15, корп. 2, пом. I, ком. 10).

Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: администра-
ция муниципального района Караидельский 
район Республики Башкортостан совместно 
с ООО «Природа».

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
5 февраля 2021 года в 15.00 в здании 

МБУ «ДК имени В.Н. Леонова» по адресу: 
140600 Московская область, г. Зарайск, 
пл. Урицкого, 1А, состоятся обществен-
ные обсуждения (в форме слушаний) с 
гражданами и общественными органи-
зациями по объектам государственной 
экологической экспертизы – проектам 
технической документации, включая ТЗ 
и проекты материалов ОВОС, на препа-
раты: 

Мушкет Плюс, МД (285,2 г/л 2,4-
Д кислоты (2-этилгексиловый эфир) 
+ 5 г/л йодосульфурон-метил-натрия 
+ 25 г/л антидота мефенпир-диэтила); 
Редиго Про, КС (150 г/л протиоконазо-
ла + 20 г/л тебуконазола); Артист, ВДГ 
(240 г/кг флуфенацета + 175 г/кг ме-
трибузина) – регистрант Байер Кроп-
Сайенс АГ (Альфред Нобель-штрассе 
50, 40789, Монхайм-на-Рейне, Герма-
ния);

Серенада АСО, КС (титр не менее 
1х109 КОЕ/мл Bacillus amyloliquefaciens 
штамм QST-713) – регистрант Байер АГ 
(Кайзер-Вильгельм-Аллее 1, 51373, Ле-
веркузен, Германия);

Известняковая (доломитовая) мука 
марки А, В, С – регистрант ООО «ТТК 

Сибирский Альянс» (650021 Россия, 
г. Кемерово, ул. 1-я Стахановская, 35, 
корпус 84, кабинет 1);

ГЛИФОР, ВР (360 г/л глифосата кис-
лоты (изопропиламинная соль)) – ре-
гистрант ООО «Интер Групп» (Россия, 
613048 Кировская область, г. Кирово-Че-
пецк, ул. Производственная, д. 6).

Дикамерон, ВР (267 г/л клопиралида 
+ 67 г/л пиклорама) – регистрант ООО 
«АгроХимИнвест» (119334 г. Москва, Ан-
дреевская наб., д. 1, цоколь, помещение 
IV, комнаты 1–7).

Цель общественных обсуждений 
(слушаний) – для последующей государ-
ственной регистрации препаратов. Ука-
занные выше препараты будут исполь-
зоваться на всей территории Российской 
Федерации. 

Сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: 3.01.2021–
3.02.2021.

Материалы проектов технической 
документации, включая ТЗ и материа-
лы ОВОС, на препараты доступны для 
рассмотрения и подготовки замеча-
ний и предложений заинтересованных 
лиц с 3 января 2021 года по 3 февраля 
2021 года с понедельника по пятницу 

с 9.00 до 17.00, перерыв на обед с 12.00 
до 13.00 по адресу: 140600 Московская 
область, г. Зарайск, ул. Советская, 
д. 77, 1 этаж, отдел сельского хозяйства 
администрации городского округа За-
райск, тел.: 8 (49666) 2-42-88, +7 (926) 
395-92-29, e-mail: zr_upravsh@mail.ru. 
Замечания и предложения от граждан 
и общественных организаций по про-
ектам технической документации при-
нимаются в письменном виде с 3 ян-
варя 2021 года по 3 февраля 2021 года 
с понедельника по пятницу с 9.00 до 
17.00, перерыв на обед с 12.00 до 13.00 
по адресу: 140600 Мос ковская область, 
г. Зарайск, ул. Советская, 77, 1 этаж, 
отдел сельского хозяйства администра-
ции городского округа Зарайск, тел.: 
8 (49666) 2-42-88, +7 (926) 395-92-29, 
e-mail: zr_upravsh@mail.ru.

Разработчик проектной документа-
ции – ООО «ЭКОПАРТНЁР» (107023 г. 
Москва, ул. Измайловский Вал, 30, по-
мещение III, ком. 3).

Орган, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: адми-
нистрация городского округа Зарайск 
Московской области совместно с ООО 
«ЭКОПАРТНЁР».

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
28 января 2021 года в 10.00 в помещении 

МКУ «Развитие СХ производства» по адре-
су: 397700 Воронежская область, г. Бобров, 
ул. Красная Печать, д. 16-а, состоятся обще-
ственные обсуждения (в форме слушаний) 
с гражданами и общественными организаци-
ями по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы – проектам технической 
документации, включая ТЗ и проекты матери-
алов ОВОС, на препараты:

ИНСАЙД, СК (200 г/л диметоморфа + 
200 г/л флуазинама); ГЕКАТА, КМЭ (120 г/л 
дифеноконазола + 60 г/л тетраконазола); БА-
ЛИЙ, КМЭ (180 г/л пропиконазола + 120 г/л 
азоксистробина) – регистрант АО Фирма «Ав-
густ» (142432 Московская область, г. Черного-
ловка, ул. Центральная, д. 20А);

Фазор, ВГ (800 г/кг малеинового гидра-
зида) (калиевая соль)) – регистрант Ариста 
ЛайфСайенс Регистрейшнс Грейт Британ Лтд. 
(Брукленд Фарм Челтнем Роуд, Ившем, Ву-
стершир, Великобритания, ДаблЮР11 2ЛС);

Лайфлайн, ВР (280 г/л глюфосинат ам-
моний) – регистрант ООО «ЮПЛ» (115184 
г. Москва, ул. Большая Татарская, 9, этаж 4, 
помещение 1, офис 10);

КИНФОС НЕО, КЭ (300 г/л диметоата 
+ 40 г/л альфа-циперметрина) – регистрант 
АО «Щелково Агрохим» (141101 г. Щёлково, 
Московская обл., Заводская, 2, корп. 142, 
комн. 204);

БитЛайт, КС (60 г/л трифлусульфурон-
метила) – регистрант ООО ГК «ЗЕМЛЯ-
КОФФ» (108811 г. Москва, поселение Мо-
сковский, д. Румянцево, ул. Верхняя, д. 5Б).

Цель общественных обсуждений (слу-
шаний) – для последующей государственной 
регистрации препаратов. Указа нные выше 
препараты будут использоваться на всей тер-
ритории Российской Федерации. 

Сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 26.12.2020–26.01.2021.

Материалы проектов технической 
документации, включая ТЗ и материалы 

ОВОС, на препараты доступны для рассмо-
трения и подготовки замечаний и предло-
жений заинтересованных лиц с 26 декабря 
2020 года по адресу: 397700 Воронежская 
область, г. Бобров, ул. Красная Печать, 
д. 16-а, тел.: +7 (495) 607-21-31, e-mail: info.
ekoproekt@yandex.ru. Замечания и пред-
ложения от граждан и общественных ор-
ганизаций по проектам технической до-
кументации принимаются в письменном 
виде с 26 декабря 2020 года по 26 января 
2021 года с 10.00 до 17.00 по адресу: 397700 
Воронежская область, г. Бобров, ул. Крас-
ная Печать, д. 16-а.

Разработчик проектной документации – 
ООО «ЭКОПРОЕКТ» (107023 г. Москва, 
ул. Измайловский Вал, 30, эт. 1, комн. 3).

Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: администрация 
Бобровского муниципального района Во-
ронежской области совместно с ООО «ЭКО-
ПРОЕКТ».

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
28 января 2021 года в 11.00 со-

стоятся общественные обсуждения 
(в форме слушаний) с использовани-
ем дистанционного взаимодействия 
(видео-конференц-связь) с гражданами 
и общественными организациями по 
объектам государственной экологиче-
ской экспертизы – проектам техниче-
ской документации, включая техни-
ческое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (да-
лее – ТЗ) и материалов ОВОС, на пре-
параты:

БОРО-Н; ГРЭММИ, КС (500 г/л 
хлороталонила); КИНГ КОМБИ, КС 
(100 г/л ацетамиприда + 34 г/л флу-
диоксонила + 8,3 г/л ципроконазола); 
ТРИБУН, СТС (750 г/кг трибенурон-ме-
тила) – регистрант ООО «Агро Эксперт  
Груп»  (107023 РФ, г. Москва, ул. Боль-
шая Семёновская, д. 40, стр. 13, эт. 08, 
пом. 811);

АпаСил – регистрант АО «Апатит» 
(РФ, 162622 г. Череповец, Вологод-
ская область, Северное шоссе, д. 75);

Удобрение контролируемого высво-
бождения Осмокот марки: ПреПлант 
16-18М, КалМаг+Р 3-4М – регистрант 
Эверрис Интернейшнл Б.В. (а/я 2702, 
6401 ДЕ Хеерлен, Ниверхейдсвег 1-5, 
6422 ПД Хеерлен, Нидерланды);

Органоминеральное удобрение с ми-

кроэлементами «ФИТАКТИВ» марки: 
Старт, Рост, Урожай, Лайт, Флора – ре-
гистрант ООО «НПО «БИНАМ» (309514 
РФ, Белгородская обл., г. Старый Оскол, 
ул. Коммунистическая, д. 12, корп. 7, 
пом. 3).

Общественные обсуждения (в фор-
ме слушаний) с использованием дис-
танционного взаимодействия (видео-
конференц-связь) будут проведены на 
платформе Zoom (https://zoom.us/). 
Для участия необходимо направить за-
явку с 26 декабря 2020 г. до 26 января 
2021 г. по адресу электронной почты: 
ost@vayro.ru с указанием ФИО, адреса 
проживания, адреса электронной почты 
и контактного телефона или позвонить 
по номеру телефона: +7 (495) 133-96-57. 

Цель общественных обсуждений 
(слушаний) – для последующей госу-
дарственной регистрации препаратов. 
Указанные выше препараты будут ис-
пользоваться на всей территории Рос-
сийской Федерации. 

Сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: 26.12.2020–
26.01.2021.

Наименование и адрес заказчика: 
ООО «ВАЙРО», 115191 г. Москва, ул. 2-я 
Рощинская, д. 4, 5 этаж, помещение Ia, 
комната 1, телефон: +7 (495) 133-96-57, 
e-mail: ost@vayro.ru.

Материалы по объектам государ-
ственной экологической экспертизы – 
проектам технической документации, 
включая ТЗ и материалы ОВОС, на 
препараты доступны для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложе-
ний заинтересованных лиц с 26 декабря 
2020 г. на официальном сайте админи-
страции муниципального образования 
город Горячий Ключ Краснодарского 
края (www.gorkluch.ru), а также в отделе 
сельского хозяйства и промышленности 
администрации муниципального обра-
зования город Горячий Ключ Красно-
дарского края по адресу: 353290 Крас-
нодарский край, город Горячий Ключ, 
ул. Ленина, д. 191, кабинет № 55, тел.: 
8 (86159) 3-65-51, e-mail: ost@vayro.ru. 
Замечания и предложения от граждан 
и общественных организаций по пере-
численной документации принимаются 
в письменном виде в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления 
по указанному выше адресу и адресу 
электронной почты, а также в течение 
30 дней после общественного обсуж-
дения.

Орган, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: адми-
нистрация муниципального образования 
город Горячий Ключ Краснодарского 
края совместно с ООО «ВАЙРО».

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
28 января 2021 года в 12.00 в здании 

администрации муниципального райо-
на Иглинский район Республики Баш-
кортостан по адресу: 452410 Республика 
Башкортостан, с. Иглино, ул. Ленина, 
58, состоятся общественные обсужде-
ния (в форме слушаний) с гражданами и 
общественными организациями по объ-
ектам государственной экологической 
экспертизы – проектам технической 
документации, включая ТЗ и проекты 
материалов ОВОС, на препараты:

Известняковая мука – регистрант 
ООО «Казаякский карьер» (452409 Ре-
спублика Башкортостан, Иглинский 
район, разъезд Казаяк, малая Змеиная 
гора);

Мурал, ВР (480 г/л дикамбы кислоты 
(диметиламинная соль)); Талисман, МД 
(40 г/л никосульфурона) – регистрант 
ГАЛЕНИКА-ФИТОФАРМАЦИЯ, Ак-
ционерное общество, ул. Батайничкий 
друм бб, 11080, Земун, Белград, Респу-
блика Сербия);

Фараон Супер, КС (250 г/л тебуко-
назола + 250 г/л флутриафола) – реги-
странт ООО «Агрохим-ХХI» (119331 г. 
Москва, проспект Вернадского, дом 29, 
пом. I, ком. 60–69, этаж 15);

Нунчак, КЭ (500 г/л фенитротио-
на) – регистрант ООО «Агрохим-XXI» 
(119331 г. Москва, проспект Вернад-
ского, дом 29, пом. I, ком. 60–69, этаж 
15) и ООО «АНПП «АГРОХИМ-ХХI» 
(119021 г. Москва, ул. Тимура Фрунзе, д. 
22, помещение 445/5).

Цель общественных обсуждений 
(слушаний) – для последующей госу-
дарственной регистрации препаратов. 
Указанные выше препараты  будут ис-
пользоваться на всей территории Рос-
сийской Федерации. 

Сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: 
26.12.2020–26.01.2021.

Материалы проектов технической 
документации, включая ТЗ и материа-
лы ОВОС, на препараты доступны для 

рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений заинтересованных лиц 
с 26 декабря 2020 года по адресу: 452410 
Республика Башкортостан, с. Иглино, 
ул. Ленина, 58, тел.: +7 (34795) 2-9-19; 
+7 (495) 607-21-31, e-mail: priroda-
eko2016@yandex.ru. Замечания и пред-
ложения от граждан и общественных 
организаций по проектам технической 
документации принимаются в пись-
менном виде с 26 декабря 2020 года 
по 26 января 2021 года с 10.00 до 17.00 
по адресу: 452410 Республика Баш-
кортостан, с. Иглино, ул. Ленина, 58, 
тел.+7(34795) 2-19-19.

Разработчик проектной документа-
ции – ООО «Природа» (121596 г. Мо-
сква, ул. Кубинка, д. 15, корп. 2, пом. I, 
ком. 10).

Орган, ответственный за органи-
зацию общественного обсуждения: ад-
министрации муниципального района 
Иглинский район Республики Башкор-
тостан совместно с ООО «Природа».

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
27 января 2021 года в 15.00 в здании МБУ 

«ДК имени В.Н. Леонова» по адресу: 140600 
Московская область, г. Зарайск, пл. Урицко-
го, 1А, состоятся общественные обсуждения 
(в форме слушаний) с гражданами и обще-
ственными организациями по объектам 
государственной экологической эксперти-
зы – проектам технической документации, 
включая ТЗ и проекты материалов ОВОС, 
на препараты: 

Янтари супер, марки: Фосфор, АМС, Ка-
лий, Молибден, Цинк, АС – регистрант ООО 
«Евроагрокемикалс» (450029 г. Уфа, ул. Улья-
новых, д. 65/13, офис 300) и ООО Научно-
производственное предприятие «Институт 
синергетических препаратов и микроудобре-
ний» (450022 г. Уфа, ул. Менделеева, д. 134, 
корп. 4, пом. 12);

Тристар, КС (500 г/л прометрина); ДИ-
ТОКС, КЭ (400 г/л диметоата) – регистрант 
ООО «Интер Групп» (Россия, 613048 Киров-
ская область, г. Кирово-Чепецк, ул. Произ-
водственная, дом 6);

Камелин, КЭ (480 г/л кломазона) – ре-
гистрант ООО «Вояж Агрокемикал» (РФ, 
690054 Приморский край, г. Владивосток, 
1-я Восточная ул., д. 17);

Стимулэйт, Ж (0,09 г/л 6-фурфурилами-
нопурина + 0,05 г/л гиббереллиновой кис-

лоты А3 + 0,05 г/л 4 (индол-3ил) масляной 
кислоты); Х-Сайт, Ж (0,4 г/л 6-фурфурила-
минопурина) – регистрант Столлер Интер-
прайсис, Инк. (9090 Кэти Фривэй, Сьют 400, 
Хьюстон, Техас, 77024, США);

Фосфоритная мука Верхнекамская 
марка А – регистрант ООО «Верхнекамские 
удобрения» (612830 Кировская обл., Верх-
некамский р-н, пгт. Рудничный, ул. Комсо-
мольская, д. 2);

Мука известняковая (доломитовая) мар-
ка С – регистрант ООО «Погореловский ка-
рьер» (391159 Рязанская область, Пронский 
р-н, с. Береговая Погореловка);

Мука известняковая (доломитовая) 
марки: А, С – регистрант АО «Щебёночный 
завод «Турдейский» (301501 Тульская обл., 
Воловский р-н, пос. Казачка, ул. Железнодо-
рожная, 10).

Цель общественных обсуждений (слу-
шаний) – для последующей государственной 
регистрации препаратов. Указанные выше 
препараты будут использоваться на всей тер-
ритории Российской Федерации. 

Сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 26.12.2020–26.01.2021.

Материалы проектов технической доку-
ментации, включая ТЗ и материалы ОВОС, 
на препараты доступны для рассмотрения 

и подготовки замечаний и предложений за-
интересованных лиц с 26 декабря 2020 года 
по 26 января 2021 года с понедельника по 
пятницу с 9.00 до 17.00, перерыв на обед с 
12.00 до 13.00 по адресу: 140600 Москов-
ская область, г. Зарайск, ул. Советская, д. 77, 
1 этаж, отдел сельского хозяйства админи-
страции городского округа Зарайск, тел.: 
8 (49666) 2-42-88, +7 (926) 395-92-29, e-mail: 
zr_upravsh@mail.ru. Замечания и предложе-
ния от граждан и общественных организа-
ций по проектам технической документации 
принимаются в письменном виде с 26 дека-
бря 2020 года по 26 января 2021 года с поне-
дельника по пятницу с 9.00 до 17.00, перерыв 
на обед с 12.00 до 13.00 по адресу: 140600 
Мос ковская область, г. Зарайск, ул. Совет-
ская, 77, 1 этаж, отдел сельского хозяйства 
администрации городского округа Зарайск, 
тел.: 8 (49666) 2-42-88, +7 (926) 395-92-29, 
e-mail: zr_upravsh@mail.ru.

Разработчик проектной документации – 
ООО «ЭКОПАРТНЁР» (107023 г. Москва, 
ул. Измайловский Вал, 30, помещение III, 
ком. 3).

Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: администрация 
городского округа Зарайск Московской обла-
сти совместно с ООО «ЭКОПАРТНЁР».
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Задание № 9
Мат в 4 хода

Белые: Крg8, Лd4, Ce2, Cf8, пп. с3, 

d6, e3, f3, g2, g5, h2 (11)
Чёрные: Крh4, Cd8, пп. d7, g6 (4).

Задание № 10
Мат в 4 хода

Белые:Крс2, Фf1, Лс8, Лd7, Cf4, 

Ke7, Kf2, пп. b3, b4, d2, e6, h5 (12).
Чёрные: Крd4, Фа6, Лh1, Ca1, 

Ch3, Kb2, Kc7, пп. b5, d5, f3 (10).

Задание № 11
Мат в 4 хода

Белые: Кра7, Фа4, Лg3, Cd8, Cf7, 

Kg4, Kg6 пп. e3, g2, h3, h4 (11).
Чёрные: Крf5, Фf2, Лс1, Лh5, Ca1, Cc8, 

Kd2, Kg8, пп. b6, d4, d6, e4, f3, f6 (14). 

Задание № 12
Мат в 4 хода

Белые: Крd8, Лd7, Лh6, Ca8, Cg7, 

Kg3, Kh5, пп. а2, b6, c3, e4, f2, f6 (13).
Чёрные:Кре5, Лb1, Ле2, Сd3, Се1, 
Kd2, пп. b3, e6, f5, f7, g4, h4 (12). 
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Друзья и товарищи с глубоким прискорбием сообщают, что на 92-м году ушёл из жизни лауреат Государ-
ственной премии СССР, доктор медицинских наук полковник медицинской службы в отставке 

АМЕЛИН 
Евгений Николаевич, 

выпускник Военно-медицинской академии имени С.М. Кирова 1953 года, внёсший большой научный 
вклад в разработку вопросов защиты от оружия массового поражения. 

Светлая память о Евгении Николаевиче, верном сыне своей Родины, талантливом учёном, навсегда 
останется в наших сердцах.

Командование и 
ветераны инженер-
ных войск Воору-
жённых Сил РФ с 
глубоким прискор-
бием извещают, что 
на 71-м году жизни 
после тяжёлой бо-
лезни скончался за-
служенный военный 
специалист Рос-
сийской Федерации 
генерал-майор в от-
ставке ВОЛОХОВ 
Валентин Георгиевич. 

В.Г. Волохов родился 20 авгу-
ста 1950 года в посёлке Средние 
Озёра на Чукотке в семье офице-

ра-фронтовика. Окон-
чил Калининградское 
высшее инженерное 
училище инженерных 
войск и Военно-ин-
женерную академию.  
По завершении учёбы 
в училище служил в За-
байкальском военном 
округе, затем коман-
довал понтонно-мо-
стовым полком в Одес-
ском военном округе 
и Группе советских во-
йск в Германии, руко-

водил испытательным полигоном 
в Ленинградском военном округе, 
Тюменским высшим военно-ин-

женерным командным училищем. 
В 2001–2006 годах – начальник 
Санкт-Петербургского  военно-
топографического института.

После увольнения в запас ра-
ботал в Военно-космической ака-
демии, где продолжал применять 
свой богатый опыт и профессио-
нальные знания на благо подго-
товки офицеров. 

Светлая память о Валентине 
Георгиевиче Волохове, заботли-
вом командире, мудром наставни-
ке и педагоге, отзывчивом товари-
ще, навсегда сохранится в наших 
сердцах.

Выражаем соболезнование 
родным и близким покойного.

В.Г . ВОЛОХОВ


